
Индустрию туризма причис-
ляют к самым пострадавшим 
от коронавируса отраслям 
экономики. Туроператоры се-
годня либо не работают вооб-
ще, либо удаленно поддержи-
вают связь с клиентами, от ко-
торых поступает масса вопро-
сов о дальнейшем сотрудни-
честве. 
— Роспотребнадзор рекомен-
дует гражданам договаривать-
ся с туроператорами в досудеб-
ном порядке. Сейчас большин-
ство операторов не отказыва-
ются от обязательств и предла-
гают перенести даты или за-
фиксировать стоимость уже 
забронированного тура, — 
рассказала исполнительный 
директор Ассоциации туропе-
раторов России Майя Ломидзе. 
По ее словам, на сегодняшний 
день сложно сформировать 
картину будущего и предска-
зать, как будет выглядеть ту-
риндустрия после пандемии, 
поскольку не понятно, в ка-
ком порядке будут открывать-
ся страны для выездных на-
правлений. 
— Мы понимаем, что Россия 
откроется раньше, чем зару-
бежные направления. У нас 
ситуация лучше, чем у других. 
Пока все продажи и перебро-
нирования на внутренних на-
правлениях сосредоточены на 
июле-августе, — сказала Ло-
мидзе. 
Тенденция, которую можно 
наблюдать уже сейчас, — это 
колоссальный отложенный 
спрос, что говорит о готовно-
сти людей к путешествиям. 

Для предприятий туристиче-
ской отрасли это основание 
полагать, что индустрия «пе-
реживет нокдаун». Кроме 
того, некоторые туроперато-

ры уже предлагают акции 
раннего бронирования туров 
на 2021 год.
Кризис затронул всех участ-
ников индустрии. Авиапере-

возчики несут огромные 
убытки, многие гиды и экс-
курсоводы остались без рабо-
ты. Некоторые столичные 
гиды временно ушли в он-

лайн. 
— Сейчас очень по-
пулярны лекции. 
Со следующей не-
дели мы запустим 
в соцсетях лекции-
экскурсии — с кар-
тинками, видео 
и презентациями. 
Посмотрим, как за-
йдет, — рассказы-
вает экскурсовод, 
автор проекта «Гу-
ляем по Москве» 
Евгений Степанов. 

По его словам, онлайн-исто-
рии крайне тяжело монетизи-
ровать, и для экскурсоводов 
это скорее способ напомнить 
аудитории о себе. Экскурсо-

вод считает, что после отмены 
карантина не стоит ожидать 
мгновенного наплыва тури-
стов, поскольку страх так бы-
стро не отпустит людей и они 
некоторое время будут осто-
рожничать. 
Некоторые специалисты по 
трудоустройству считают, что 
в ближайшее время в туризме 
вакансий не будет и есть 
смысл попробовать найти 
себя в других отраслях. Осно-
ватель рекрутингового агент-
ства Алена Владимирская со-
ветует тем, кто все же хочет 
остаться в туриндустрии 
учиться продвижению про-
дукта в соцсетях и таргетиро-
ванной рекламе. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В рамках он-
лайн-выставки 
туриндустрии 
«Знай наше: 
2020» проходит 
Неделя Москвы. 
«ВМ» выяснила 
посткризисные 
перспективы 
восстановления 
и развития от-
расли туризма. 

Людям с простудой тоже нужно 
соблюдать режим изоляции
Уже сегодня власти города 
начнут отслеживать геоло-
кацию не только больных 
с COVID-19, но и людей с сим-
птомами ОРВИ. Соответс-
твующий указ мэра Москвы 
Сергея Собянина (на фото) 
опубликовали вчера на пор-
тале mos.ru.

Всем, у кого есть подозрение 
на коронавирус, а также горо-
жанам с явными симптомами 
острой респираторной вирус-
ной инфекции и других респи-
раторных заболеваний, те-
перь необходимо строго со-
блюдать режим домашней са-
моизоляции. Раньше такое 
требование было обязатель-
ным только для больных с под-
твержденным диагнозом «ко-
ронавирусная инфекция».
— В целях контроля за соблю-
дением режима самоизоляции 
(изоляции) на дому будут при-

меняться технологии элек-
тронного мониторинга место-
положения гражданина 
в определенной геолока-
ции, — говорится в документе.
Передвижение (в том числе 
поездки по городу) возможно 
только в случае получения 
врачебной помощи. И для это-
го нужно оформить цифровой 
пропуск.
Соблюдать режим самоизоля-
ции на дому необходимо 

и тем, кто живет вместе с че-
ловеком с симптомами ОРВИ. 
При этом им можно сходить 
в ближайший магазин или ап-
теку, выгулять собаку или вы-
нести мусор.
Еще одно нововведение каса-
ется волонтеров, помогаю-
щих с доставкой продуктов 
и лекарств. Получить цифро-
вой пропуск могут помощни-
ки, зарегистрированные не 
только в ГБУ «Моя карьера», 
но и в ГБУ «Мосволонтер».
Кстати, сегодня в 18:00 дирек-
тор Центра занятости населе-
ния Москвы Роман Шкут на 
портале ya-doma.ru проведет 
прямой эфир и ответит на во-
просы, как оформить пособие 
по безработице.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Последние книги 
мирного времени
Вчера состоялось онлайн-
представление длинного 
списка ХV сезона литератур-
ной премии «Большая кни-
га». В него вошли 39 книг 
и рукописей, многие из кото-
рых стали неожиданностью 
даже для совета экспертов.

На получение премии претен-
довало 294 произведения. Чи-
стых дебютантов практиче-
ски нет, как почти нет и «паро-
возов» — именитых писате-
лей, привычных для премии.
Председатель Совета экспер-
тов Михаил Бутов отметил: 
«Биографии в списке есть, но 
не в привычном формате. 
Есть семейные саги, немало 
современной литературы».
Тенденция года — мало книг, 
издаваемых большими изда-
тельствами. Эксперты отме-
тили, что есть тексты, где ав-
торы отталкиваются от совре-

менности и выстраивают ан-
тиутопии, есть попытки ос-
мыслить 90-е. Дмитрий Бак, 
председатель литакадемии, 
отметил, что литература в ны-
нешней ситуации вернулась 
на исконное место в русской 
культуре. О том же говорил 
и замруководителя Федераль-
ного агентства по печати 
и массовым коммуникациям 
Владимир Григорьев, отме-
тив, что книги написаны 
«в мирное время», а мы пере-
ходим в другую реальность, 
мимо которой авторы не 
пройдут, а значит, нас ждет 
философское и художествен-
ное переосмысление происхо-
дящего. В списке: Василий Ав-
ченко, Илья Бояшов, Андрей 
Геласимов, Михаил Елизаров, 
Шамиль Идиатуллин, Захар 
Прилепин, Дина Рубина.
ОЛЕГ ФОЧКИН
oleg.fochkin@vm.ru

Для борьбы с природными пожарами в Москве создана специализированная 
группировка пожарных и спасателей, под контролем которой будут в первую очередь 
присоединенные территории. В ее составе — 153 человека и 45 единиц техники.
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Знамени

Биржевой индекс

+5°C
Ветер 7–9 м/с Давление 747 мм

Центр  +5

Бутово  +6

Внуково  +6

Жулебино  +5

Зеленоград  +4

Измайлово  +4

Кожухово  +5

Кузьминки  +6

Кунцево  +4

Лефортово  +6

Останкино  +4

Отрадное  +5

Печатники  +6

Тушино  +4

Троицк  +6

Хамовники  +5

Чертаново  +6

Шелепиха  +5

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

76,26

82,62

+1,59

+1,51

$
€

77,10

83,75

+1,55

+1,76

ММВБ  2479,01

РТС 1012,65

Brent 20,16

DJIA 23 222,71

Nasdaq 8422,03

FTSE 5693,72

валютапогода

туризм

Отложенный спрос 
Из-за отсутствия возможности путешествовать жители столицы 
пересматривают свои планы на отпуск, но не отказываются от них 

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Спрос на аренду жилья в столице 
существенно снизился. Как еще 
повлияла на рынок арендного жилья 
пандемия, знает «ВМ» ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Необычного цвета и невероятно 
полезная: столичные селекционеры 
готовы представить миру новый 
сорт картофеля ➔ СТР. 5

культура

Онлайн-фестивали, видеочитки 
и репетиции по интернету: 
театры осваивают новые формы 
взаимодействия со зрителем ➔ СТР. 7

Неделя Москвы в рамках 
онлайн-выставки турин-
дустрии «Знай наше: 
2020» продлится 
до 24 апреля. В рамках не-
дели пройдут мероприя-
тия, посвященные пре-
зентации туристического 
потенциала столицы, пер-
спективных направлений 
его развития. Ранее Ко-
митет по туризму Москвы 
провел антикризисный 
онлайн-интенсив для спе-
циалистов индустрии, 
в рамках которого прош-
ли 25 вебинаров с участи-
ем экспертов отрасли. Ве-
бинары посмотрели более 
30 тысяч раз. 

справка
ЛЕОНИД КОСТРОМА
ДИРЕКТОР ГОРОДСКОГО АГЕНТСТВА 
УПРАВЛЕНИЯ ИНВЕСТИЦИЯМИ
Для стабилизации финансово-
хозяйственной деятельности 
компаний правительство Мо-
сквы постоянно расширяет пе-
речень льгот для различных 
категорий бизнеса. На новой 
странице Инвестпортала 
(investmoscow.ru) представле-
ны преференции для предпри-
ятий разных отраслей эконо-
мики — торговли, туризма, го-
стиничного бизнеса, произ-
водства медицинских изделий 
и лекарств. Описаны меры 
поддержки собственников по-
мещений, в которых размеща-
ются торговые объекты, орга-
низаций, осуществляющих 
льготное кредитование МСП, 
экспортеров, франчайзи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня 
наблюдается 
колоссальный 
отложенный 
спрос на туры

Вчера 11:53 Автор проекта «Гуляем по Москве» Евгений Степанов до временной изоляции регулярно проводил экскурсии по столице для десятков туристов — 
его график был расписан до лета. Теперь он, как и другие экскурсоводы, планирует вести онлайн-лекции

Пикирующее 
падение

В ночь на 21 апреля на нефтяном рын-
ке произошло беспрецедентное 
в истории событие: фьючерсы на аме-
риканскую нефть сорта WTI за сутки 
потеряли в цене 300% и достигли по-
казателя «минус 36 долларов». До сих 
пор самой низкой точкой падения 
было 9 долларов в начале 1990-х годов. 
Российский сорт Urals также торговал-
ся по отрицательной цене — минус 2 

доллара. Что это значит и чего ждать дальше?
Непосредственной причиной обвала стало истечение 
сроков майского фьючерса на WTI, исполнение которого 
наступило 21 апреля. По законам биржевой торговли на 
момент истечения срока фьючерса его цена должна срав-
няться с так называемой спотовой (с поставкой «прямо 
сейчас»). Однако «прямо сейчас» нефть в мире никому не 
нужна: вся мировая экономика ушла на карантин, спрос 
на «черное золото» рухнул минимум на 30%. Хорошо еще, 
что не до нуля. Главным определяющим фактором на не-
фтяном рынке сегодня, помимо паде-
ния спроса, является то, что все воз-
можные хранилища близки к исчерпа-
нию. И если нефтедобыча будет про-
должаться такими же темпами, то не 
позже середины мая хранить нефть бу-
дет негде чисто физически. 
В настоящее время по всему миру 
«складировано» 160 млн тонн нефти. 
Это значит, что можно не добывать во-
обще ни капли «черного золота», и за-
пасов хватит на полмесяца. Главный 
нефтяной хаб в Америке — в Кушинге, 
штат Оклахома — заполнен на 70%. 
При этом Америка мало того что про-
должает качать нефть сама, так еще 
и саудовскими танкерами получает 500–600 тысяч тонн 
в сутки. В таких условиях возникает паника на рынке, сра-
батывают торговые роботы-автоматы, реагирующие на 
алгоритмы. В торговле нефтяными фьючерсами имеется 
и огромная спекулятивная составляющая. В понедельник 
те, кто ставил на падение («шортил»), могли сказочно обо-
гатиться. Разумно было бы в таких условиях просто оста-
новить торги. Но этого не сделали. Июньские фьючерсы 
и по маркерному для России сорту Brent, и по американ-
ской WTI на утро 21 апреля котировались выше 20, но си-
туация оставалась нестабильной, предвещая дальнейшее 
падение. При этом реальная цена продажи российской 
Urals опускалась к уровню примерно 15 долларов.
Конечно, можно успокаивать себя тем, что, мол, речь 
о «бумажной нефти», в реальной жизни «в минус» прода-
вать нефть не станет никто. Единичные сделки, которые 
еще недавно казались страшной фантастикой, вполне ве-
роятны. Реальность же такова, что нефтяной рынок дви-
жется к локальной катастрофе, вместе со всей мировой 
экономикой. И если карантин продлится еще пару меся-
цев, то именно это и произойдет. Например, при цене 
нефти ниже 10 долларов на протяжении длительного вре-
мени обанкротится практически вся американская «не-
фтянка». Это слабое утешение, поскольку наши нефтяные 
компании тоже придется спасать (себестоимость добычи 
нефти в России близка к американской), правда, неиз-
вестно, за счет кого и чего. Ясно уже, что новая сделка 
ОПЕК+ не сможет сбалансировать спрос и предложение 
на рынке. В таких условиях Россия могла бы «продержать-
ся» за счет ФНБ и других средств поддержки пару лет. Ми-
нистр финансов Антон Силуанов заявил, что сокращения 
бюджетных расходов в этом году не будет. Это правильное 
решение, потому что «сжатие» нашей экономики в целом 
и спроса может привести к необратимым последствиям.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

экономика

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

КАК ИЗМЕНИТСЯ 
РЫНОК ТРУДА ➔ СТР. 6

МЭР ОТКРЫЛ СТАЦИОНАР 
В КЛИНИКЕ МГУ ➔ СТР. 2
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В обычное время все пла-
новые визиты коммуналь-
ных служб, в частности 
проверка оборудования, 
сверка счетчиков и про-
чее, проходят по специ-
ально утвержденному 
плану-графику. В свою 
очередь, управляющая 
компания заранее выве-
шивает на информацион-
ных стендах объявление 
о предстоящих профилак-
тических работах.

кстати

Коронавирус: концентрация усилий 
В Москве в случае госпитализации больного с коронавирусной инфекцией в квартире, где он проживал, бесплатно проводят работы по заключительной 

дезинфекции, сообщает пресс-служба Роспотребнадзора. Также в жилых домах в ежедневном режиме проводится дезинфицирующая обработка мест общего 
пользования, лифтов, дверных ручек и мусоросборных камер. Какие еще меры помощи и профилактики применяются в столице, читайте на этой странице.

Сергей Собянин: Лучшая 
клиника примет больных

Медицинский научно-образо-
вательный центр МГУ нахо-
дится на Ломоносовском про-
спекте. Современный корпус 
построен в 2013 году с учетом 
новейших стандартов и тре-
бований к возведению меди-
цинских объектов, поэтому, 
чтобы переоборудовать его 
в коронавирусный стационар, 
потребовалось провести ми-
нимальные работы. 
За 11 дней в здании заменили 
часть существующих и уста-
новили дополнительные две-
ри. Также усилили герметиза-
цию проемов, чтобы разгра-
ничить «чистые» и «грязные» 
зоны. В корпусе появились до-
полнительные системы квар-
цевания и душевые кабины 
для медперсонала. Кроме 
того, рядом смонтировали 

станцию обеззараживания 
машин скорой помощи.
— Решение, принятое руко-
водством университета, ко-
нечно, очень достойное и сво-
евременное, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — В меди-
цинском корпусе прошли все 
необходимые мероприятия, 
связанные с санитарной безо-
пасностью, логистикой пере-
движения пациентов. И сегод-
ня, по сути, больница МГУ 
вступает в борьбу с коронави-
русом.
По словам мэра, это одна из 
лучших клиник столицы, 
в том числе с точки зрения ее 
оснащенности высокотехно-
логичным оборудованием. 
В распоряжении коронави-
русного стационара — три то-
мографа, 16 аппаратов искус-

ственной вентиляции легких 
и 20 наркозно-дыхательных 
аппаратов. Всего клиника 
сможет принять 124 пациен-
та, включая тяжелых боль-
ных, которым нужна реани-
мационная помощь.
— Медицинский факультет 
МГУ, который готовит пре-
красные кадры, приобретет 
важный для будущей жизни 
опыт, — добавил Собянин.
В коронавирусном стациона-
ре работают 62 врача, 58 ме-
дицинских сестер и 25 сотруд-
ников младшего медперсона-
ла. Кроме того, им будут помо-
гать ординаторы, аспиранты 
и студенты факультета фунда-
ментальной медицины МГУ.
— Для нас большая честь по-
мочь городу, стране, — сказал 
ректор МГУ Виктор Садовни-

чий. — Рядом находится наш 
корпус, переделанный под об-
щежитие, где будет отдыхать 
медперсонал. Мы постараем-
ся достойно выполнить возло-
женную на нас миссию.
Пациентов будут размешать 
в одноместных больничных 
палатах с отдельными сануз-
лами и душевыми кабинами. 
Но, что особенно важно, каж-
дая палата оснащена систе-
мой подачи кислорода.
Для лечения больных закупле-
ны все необходимые лекар-
ства, в том числе противови-
русные и антибактериальные 
препараты. Поддержать ослаб-
ленные организмы пациентов 
поможет сбалансированное 
шестиразовое питание.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин и ректор 
МГУ имени Ло-
моносова Вик-
тор Садовничий 
открыли коро-
навирусный ста-
ционар, создан-
ный на базе Уни-
верситетской 
клиники.

медицина

Вчера 14:35 Мэр Москвы Сергей Собянин (слева), ректор Московского государственного университета имени Ломоносова Виктор Садовничий (в центре) и директор 
Университетской клиники МГУ Армаис Камалов в одной из палат нового коронавирусного стационара

Вчера в Оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, 
что в столице подтверждено 
3083 новых случая корона-
вируса.

Всего в Москве на 14:00 втор-
ника зафиксировано 29 433 
случая заболевания. При этом 
44,5 процента среди новых за-
болевших — люди в возрасте 
от 18 до 45 лет, 35 процен-
тов  — от 46 до 65 лет, 9 про-
центов — от 66 до 79 лет, еще 
5,5 процента — старше 80 лет. 
— Также 6 процентов среди 
заболевших — дети. Все паци-
енты, а также близко контак-
тировавшие с ними лица уже 
находятся под медицинским 
наблюдением, — уточнили 
в штабе.
Количество выздоровевших 
продолжает с каждым днем 
увеличиваться. По словам ру-
ководителя столичного опе-
ративного штаба, заместите-
ля мэра Москвы по вопросам 
социального развития Ана-
стасии Раковой, в Москве вы-
здоровели еще 219 паци ентов.
— Всего количество людей, 
выздоровевших от инфекции, 
увеличилось уже до 2057. Не-
которым больным в качестве 
лечения начали переливать 
плазму крови выздоровевших 
от коронавируса. Врачи отме-
чают, что такой способ рабо-
тает, — пациенты быстрее 
идут на поправку с меньшим 
количеством осложнений, — 
рассказала она.
Заммэра отметила, что в Мо-
скве уже трое пациентов вы-
писаны из больниц после пе-
реливания плазмы, содержа-
щей антитела к новой корона-
вирусной инфекции. 
— Двое москвичей, которым 
была перелита донорская 
плазма, были выписаны из 
стационаров через 10 дней по-
сле процедур, третьего паци-
ента выписали через 14 дней. 
Все они сейчас находятся в хо-
рошем состоянии. Мы наде-
емся, что количество таких 
выздоровевших будет расти 
и этот метод лечения поможет 
нам справиться с пандемией 

коронавируса, — добавила 
Анастасия Ракова. 
В оперштабе уточнили, что 
двое пациентов проходили ле-
чение в НИИ скорой помощи 
им. Н. В. Склифосовского, 
третий — в Городской клини-
ческой больнице № 52. Чтобы 
подтвердить отсутствие у че-
ловека инфекции, после лече-
ния врачи провели специаль-
ные исследования.
В оперштабе также сообщили, 
что Московский инфекцион-
ный центр в Вороновском 

принял 20 первых пациентов 
с диагнозом «коронавирусная 
инфекция». Напомним, что 
новый инфекционный корпус 
вошел в состав Городской кли-
нической больницы имени 
В. П. Демихова, главным вра-
чом которой является Сергей 
Переходов. 
— Центр рассчитан на 800 ко-
ек, при необходимости мощ-
ность может быть увеличена 
до 900. В клинике будут рабо-
тать более 1000 сотрудников, 
включая врачей, средний 
и младший медицинский пер-
сонал. На сегодняшний день 
к работе приступили более 
500 сотрудников, и мы про-
должаем набор специали-
стов, — рассказал Сергей Пе-
реходов, добавив, что каждую 
койку при необходимости 
можно переоборудовать в ре-
анимационную. 
Поскольку больница находит-
ся далеко от Москвы, то для 
персонала на территории был 
построен жилой комплекс 
вместимостью 1300 мест. Та-
ким образом, медикам не 
надо тратить время на дорогу 
домой и обратно. 
— Новая больница обеспече-
на всем необходимым обору-
дованием. В общей сложно-
сти в центре имеется более 26 
тысяч единиц медоборудова-
ния и мебели, а также защит-
ные костюмы для персона-
ла, — добавили в штабе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Три пациента выздоровели 
после переливания плазмы
оперштаб

пациентов с диа-
гнозом «корона-
вирусная инфек-
ция» за первые 
сутки работы при-
нял Московский 
инфекционный 
центр в Воронов-
ском.

цифра
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ВСЕ МОСКВИЧИ ОБЯЗАНЫ С 30 МАРТА СОБЛЮДАТЬ ДОМАШНИЙ 
РЕЖИМ САМОИЗОЛЯЦИИ НЕЗАВИСИМО ОТ ВОЗРАСТА

исключения

перемещения

общественный транспорт

медицинская помощь

пособия по безработице

Обращение за экстренной 
медицинской помощью или иная 
прямая угроза жизни и здоровью

■  Вводится региональная 
компенсационная выплата 
безработным — 
19 500 рублей в месяц

■  Чтобы получить выплату, необходимо 
позвонить по телефону в службу 
занятости или подать заявку 
с помощью онлайн-формы

■  Те, кто имеет статус безработного 
на 31 марта, получат выплату 
автоматически

С 15 апреля
перемещение только 
по специальным 

пропускам

Действие проездных 
продлевается на 5 дней, 

если пассажир 
не пользовался 
транспортом 

с 30 марта по 3 апреля 
этого года

ЧТОБЫ ЗАПИСАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДНИ, С 6 АПРЕЛЯ 

НАДО ОБРАТИТЬСЯ

Бесплатные препараты 
получают медики 

и другие специалисты, 
участвующие 

в противодействии 
распространению 

инфекции

Поездки на работу, 
если вы обязаны ходить 

на работу

Домашний режим 
не ограничивает права 
приезжать в город 

или уезжать 
из него

Доставку 
бесплатных лекарств 
осуществляет скорая 
помощь, сотрудники 

поликлиник 
или волонтеры

Необходимо соблюдать 
социальную дистанцию 

1,5 метра на улицах, 
в магазинах, в транспорте 
и других общественных 
местах. Исключение —  

поездки на такси

Москвичи с легкой 
формой течения 

COVID-2019 проходят 
лечение на дому. 

Им бесплатно выдают 
антивирусные 
препараты

Покупки в ближайшем 
работающем магазине 

или аптеке

Выгул домашних животных — 
на расстоянии не более 100 метров 

от места проживания

■  В кассу метро 
(для билетов «Тройка» 
на 60 поездок 
на 30, 90, 365 дней)

■  На информационную 
стойку (для билетов 
по «Тройке» 
на 60 поездок 
на 30, 90, 365 дней)

■  В киоски Мосгортранса 
(для билетов ТАТ)

На вопросы ответят 
в контакт-центре 

«Московский транспорт»
+7 495 5395454

3210 (с мобильного тел.)
Аналогичные меры приняты и в Подмосковье

На вокзалах ищут 
нарушителей самоизоляции
Транспортные полицейские 
ежедневно проверяют нали-
чие электронных пропусков 
у пассажиров электропоез-
дов, прибывающих на Кур-
ский вокзал. Корреспондент 
«ВМ» провел день рядом 
со стражами порядка и уви-
дел, как проходит проверка. 

Утро. На платформу Горьков-
ского направления прибыва-
ют несколько электричек.
— Сейчас самый поток наро-
да, — отмечает майор поли-
ции Артем Абдулаев. — Потом 
начнется затишье. Пассажи-
ров стало меньше примерно 
на 70 процентов.
Полицейские выборочно на-
чинают проверять доку-
менты.
— Добрый день! Лейтенант 
Швец, предъявите ваш элек-
тронный пропуск! — просит 
страж порядка у женщины. 
Та показывает сообщение на 
мобильном телефоне. Поли-
цейский проверяет информа-
цию по своему мобильному те-
лефону в базе сайта «Мос.ру».
— Еду на работу, — сообщает 
Мария Воробьева.
— Спасибо! У вас все нормаль-
но! Не забудьте привязать 
пропуск к «Тройке». Хорошей 
вам дороги! — желает поли-
цейский.
Сотрудники отмечают, что на 
вокзалах попадается в основ-
ном законопослушный народ, 
практически у всех есть доку-
менты на передвижение по го-
роду. Нарушителей единицы.
Вот к перрону идет мужчина, 
полицейские проверяют 
у него документы, у него разо-
вый электронный.
— Собрался выехать на 
дачу, — объясняет Александр 

Норин. — Пока в городе де-
лать нечего, наведу порядок 
на участке.
Полицейские отмечают, что 
пропуски они проверяют вы-
борочно там, где есть свобод-
ный проход для граждан. 

— Для проверки используется 
приложение в смартфоне, что 
занимает минимальное коли-
чество времени, — рассказы-
вает лейтенант Максим Швец. 
В это время полицейские оста-
навливают еще одного муж-
чину, но у него нет пропуска 
на передвижение.
— Я хотел в кассе проконсуль-
тироваться по сдаче биле-
тов, — оправдывается Сергей 
Назаров.
— Для поездки нужно было за-
казать разовый пропуск. Каж-
дый гражданин имеет право 
на две поездки в неделю, — 
поясняет Артем Абдулаев.
В данном случае мужчина на-
рушил режим самоизоляции, 
поэтому на него необходимо 
составить административ-
ный протокол по статье 3.18.1 
Кодекса об административ-
ных правонарушениях Мо-
сквы.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 09:20 Лейтенант полиции Максим Швец на Курском 
вокзале проверяет документы у Марии Воробьевой

АНДРЕЙ САВЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ПОЛИЦИИ 
ЛИНЕЙНОГО УПРАВЛЕНИЯ МВД 
РОССИИ НА СТАНЦИИ МОСКВАКУРСКАЯ

Сотрудники подразделений 
Управления на транспорте 
МВД России по Центральному 
Федеральному округу прове-
ряют цифровые пропуска 
на объектах железнодорож-
ного транспорта Москвы и об-
ласти. Работники линейных 
подразделений проинструк-
тированы, что необходимо 
поддерживать комфорт пере-
движения пассажиров и со-
хранять безопасную социаль-
ную дистанцию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Горожан 
предупредили 
о мошенниках
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам ЖКХ и бла-
гоустройства Петр Бирюков 
предостерег столичных жи-
телей от мошенников, кото-
рые выдают себя за сотруд-
ников коммунальных служб. 

Заммэра привел в пример пуб-
ликации в соцсетях и полицей-
ские сводки, согласно кото-
рым злоумышленники прихо-
дят в квартиры москвичей, 
чаще всего к пенсионерам, 
и предлагают услуги по замене 
счетчиков. Среди других навя-
зываемых предложений — 
проверка газовых плит.
— При этом они пытаются 
продать дорогое оборудова-
ние, — уточнил Бирюков.
Он обратился к москвичам 
с просьбой не поддаваться 
на уловки. И напомнил, что 
сейчас временно приостанов-
лены проверки газового обо-
рудования, счетчиков воды 
и электричества.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru
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Заместитель мэра Москвы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова выразила надежду, 
что количество выздоровевших пациентов после 
переливания плазмы будет расти
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Бизнесмены были 
услышаны

В течение последней недели совмест-
но с московскими предпринимателя-
ми мы обсуждали третий пакет анти-
кризисных мер поддержки, принятый 
правительством Москвы. 
И сейчас, и раньше бизнес не раз под-
черкивал, насколько необходима ему 
отсрочка ежемесячных платежей по 
договорам купли-продажи госимуще-
ства на основании Федерального зако-

на № 159-ФЗ «Об особенностях отчуждения недвижимо-
го имущества, находящегося в государственной или в му-
ниципальной собственности и арендуемого субъектами 
малого и среднего предпринимательства». 
Почему этот закон так важен для развития предпринима-
тельства? До 2008 года малый и средний бизнес в Москве 
и крупных городах России, в силу законов рынка, был 
практически лишен возможности получения недвижимо-
сти в собственность из-за ее высокой стоимости. 
В 2008 году был принят Федеральный 
закон № 159-ФЗ, регламентирующий 
выкуп недвижимости у города. Он 
стал одной из тех льгот, благодаря ко-
торым государство дало представите-
лям малого и среднего предпринима-
тельства возможности для дальней-
шего развития, а также надежный ин-
струмент для инвестиций. 
Однако в условиях ограничительных 
мер, связанных с новой коронавирус-
ной инфекцией, когда бизнес встал на 
паузу, предпринимателям стало слож-
но выплачивать одновременно и на-
логи на недвижимость, и ежемесяч-
ные платежи по договорам купли-про-
дажи имущества. 
Мы получили очень большое количество обращений от 
предпринимателей столицы, которые не могут по этим до-
говорам купли-продажи выполнять свои обязательства. 
На заседаниях Оперативного штаба по экономическим 
вопросам мы постоянно искали решение задачи по прод-
лению действия договоров купли-продажи на период 
пандемии и предоставлению отсрочки ежемесячных пла-
тежей, предусмотренных в 2020 году, а также уплату их 
равными частями. И бизнес был услышан! 
Постановлением правительства Москвы № 405-ПП 
предпринимателям, выкупающим госимущество по За-
кону № 159-ФЗ, предоставляется беспроцентная отсроч-
ка по оплате платежей за второй квартал 2020 года сро-
ком до 31 декабря 2020 года (включительно). 
Общая сумма, на которую предоставляется отсрочка, со-
ставляет 3,6 миллиарда рублей. Эта мера затронет 
3300 предпринимателей. «Это значит, что город нако-
нец взял эти проблемы на контроль», — так оценил го-
родской бизнес принятое решение в процессе обратной 
связи.  
Работа в этом направлении продолжается. Бизнес сможет 
сэкономить более 4,6 миллиарда рублей на аренде город-
ской недвижимости, если воспользуется всеми льготами, 
предоставленными ему в третьем пакете мер поддержки 
от города. Это реально внушительная цифра, которая ста-
нет «плечом» для малых и средних предпринимателей 
Москвы в эти сложные времена.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
МИНЕЕВА
УПОЛНОМО
ЧЕННЫЙ 
ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ПРЕДПРИНИ
МАТЕЛЕЙ 
В МОСКВЕ

мнение

Коронавирус: вместе справимся 
Для передвижения по столице на велосипеде, мопеде, самокате, скутере и моноколесе необходимо получать пропуск, сообщил вчера руководитель Департамента 

торговли и услуг города Москвы Алексей Немерюк. Он также отметил, что в Москве сейчас функционируют велопрокаты. Как еще борются в городе 
с распространением коронавирусной инфекции и что делается для того, чтобы нормализовать ситуацию, — в материалах наших корреспондентов. 

52 763 СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

3873 456ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

29 433 СЛУЧАЯ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

2057 233ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕКА 
УМЕРЛИ

В РОССИИ В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 21 апреля

Аллергия повышает риск 
заражения инфекцией
Весеннее обострение аллер-
гии у человека может быть 
благоприятным фоном 
для заболевания коронави-
русной инфекцией, сообщил 
врач-педиатр, аллерголог-
иммунолог, кандидат меди-
цинских наук, заведующий 
филиалом Детской город-
ской клинической больницы 
№ 9 им. Г. Н. Сперанского 
Иван Громов (на фото).

Пациенты с аллергией также 
находятся в группе риска. Из-
вестно, что хронические ал-
лергические заболевания де-
лают слизистые больных бо-
лее уязвимыми к вирусам, по-
этому таким пациентам нуж-
но относиться ответственнее 
к соблюдению режима самои-
золяции. По мнению специа-
листа, при обострении аллер-
гии идет ослабление основно-
го иммунитета.
Сезонная аллергия, или пол-
линоз, набирает обороты, а на 
фоне распространения коро-
навируса симптомы могут 
быть спутаны с симптомати-
кой ОРВИ. 
— При вирусном заболевании 
отмечается подъем темпера-
туры до 38–39 градусов, при 

аллергии подъем температу-
ры бывает редко, да и то ниже 
38 градусов. Для такого аллер-
гического заболевания, как 
поллиноз, характерна сезон-
ность. 
При аллергическом рините 
выделения из носа — прозрач-
ные, в отличие от ОРВИ. Так-
же при аллергии не будет по-
краснения зева и боли в горле, 
но при этом может отмечать-
ся зуд задней стенки глот-
ки, — отметил Иван Громов.
Пациентам, страдающим пол-
линозом в период пыления де-
ревьев, после проведения 
консультации с врачом необ-
ходимо принимать антиги-
стаминные препараты второ-
го поколения. По возможно-
сти не выходить на улицу и ис-

пользовать маску или респи-
ратор. По возвращении домой 
не стоит пренебрегать промы-
ванием носа и мытьем лица.
Медик также посоветовал 
имеющим склонность к ал-
лергии исключить на период 
возможного обострения бо-
лезни из рациона такие про-
дукты, как сливы, яблоки, гру-
ши и другие косточковые 
фрукты. Они могут вызвать 
перекрестную аллергию 
и усугубить основную сим-
птоматику.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Побороть 
беспокойство 
и тревогу
Ведущий научный сотрудник 
лаборатории социальной 
и когнитивной психологии 
Института медико-биологи-
ческих проблем Анна Юсупо-
ва вчера провела вебинар, 
посвященный тревоге 
и апатии.

Лекция прошла на интернет-
площадке столичного Инсти-
тута дополнительного про-
фессионального образования 
сотрудников социальной сфе-
ры. Это было одно из меро-
приятий цикла общедоступ-
ных бесплатных вебинаров. 
По мнению психолога, в на-
стоящее время изолироваться 
от потока негативной инфор-
мации довольно сложно. По-
этому она советует переклю-
чаться на что-то более поло-
жительное, включить крити-
ческое мышление или вовсе 
минимизировать объем по-
ступающих новостей. 
До конца недели на площадке 
online.ya-doma.ru будут также 
обсуждаться темы, как в усло-
виях самоизоляции правиль-
но питаться, поддерживать 
свой иммунитет. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru 

Скоротать досуг поможет компания 
кукольных персонажей

При Музее-квартире имени 
Сергея Образцова стартова-
ли онлайн-мастер-классы 
для желающих устроить 
у себя дома кукольный театр. 
Искусству изготовления ку-
кол научит художник-офор-
митель Наталья Михайлова.

Создание куклы для выступле-
ния на настоящей театраль-
ной сцене — дело сложное. 
Для этого, утверждает Ната-
лья Михайлова, привлекают 
целую команду инженеров, 
которые разрабатывают вну-
тренний механизм куклы по 
специальной методике. А вот 
персонажей для домашнего 
кукольного театра можно сде-
лать самим из подручных ма-
териалов.
— Изготовление кукол — ув-
лекательнейшее дело, — гово-
рит Наталья. — Методика для 
их создания вырабатывалась 
годами.
Для урока художник готовит 
обрезки ткани, цветную бу-
магу, вату, синтепон и нитки. 
Начинается мастер-класс с са-
мого простого: создания 

пальцевой куклы, похожей на 
мягкий наперсток. Ловко ору-
дуя ножницами, мастер выре-
зает подходящий кусочек тка-
ни, сшивает его по форме 
пальца, а потом, с помощью 
клея и подручных материа-
лов, оформляет кукол так, 
чтобы они были похожи на че-
ловечков. На создание одного 
такого персонажа уходит 
20 минут.

— С изготовлением таких ку-
кол справляются даже самые 
маленькие дети, — обнаде-
живает художник-оформи-
тель Наталья Михайлова. — 
Те, кто еще не умеет обра-
щаться с иголкой, могут за-
крепить ткань на пальце, про-
сто обвязывая ее ниткой или 
веревочкой. 
Чуть больше усилий потребу-
ется приложить для создания 

перчаточных человечков. 
Указательный палец куклово-
да здесь выступает в роли го-
ловы, а большой и средний 
становятся руками персона-
жа. Эти куклы самые гибкие 
и больше всего нравятся де-
тям. А взрослые могут на-
учиться создавать лицо персо-
нажа из папье-маше.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
s.shah@vm.ru

20 апреля 16:53 Художник-оформитель Наталья Михайлова 
готовится к мастер-классу

БОРИС ГОЛДОВСКИЙ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО ТЕАТРА КУКОЛ, 
ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК КУЛЬТУРЫ

История российского куколь-
ного дела уходит далеко 
в прошлое. Еще у императора 
Николая II была традиция 
устраивать домашние куколь-
ные представления. А сейчас 
отечественная техника изго-
товления кукол славится 
на весь мир! Например, те тро-
стевые куклы, которые рабо-
тают в Театре Образцова, 
называются в мире «русские 
куклы». Перчаточные куклы 
(«петрушечные», по имени на-
родного героя Петрушки) — 
это тоже наша традиция. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Исследования показывают, 
что москвичей аренда квар-
тир сейчас интересует далеко 
не в первую очередь. Только за 
первые две недели режима по-
вышенной готовности, со-
гласно данным аналитиков, 
спрос на услугу упал на 20 про-
центов. 
Президент Международной 
академии ипотеки и недви-
жимости Ирина Радченко 
и вовсе называет ситуацию 
«коллапсом».
— Ввиду режима самоизоля-
ции количество сделок факти-
чески близко к нулю, — сказа-
ла она «ВМ». — Плюс боль-
шинство из тех, кто снимает 
квартиры в Москве, жили 
в регионах, и многие на время 
приняли решение уехать до-
мой. Все это, конечно, сказа-
лось на активности рынка не-
движимости.
Снижение интереса к аренде 
квартир «ВМ» подтвердили 
в двух столичных риелтор-
ских компаниях. В нынешних 
условиях арендодатели стара-
ются удержать своих клиен-
тов, отметил руководитель 
службы контроля качества 
агентства недвижимости Кон-
стантин Барсуков. В частно-
сти, понижают стоимость по 

уже заключенным сделкам, 
скидка в среднем составляет 
от 10 до 30 процентов. Кроме 
того, арендодатели могут при-
нимать в счет оплаты залого-
вые средства.
Новые сделки в этом сегменте 
рынка на время режима само-
изоляции поставлены на пау-
зу, услуги по найму жилья сей-
час оказываются в удаленном 
режиме, рассказала замести-
тель директора Департамента 
аренды квартир риелторской 
компании Оксана Полякова. 
Это сделано для того, чтобы 
не рисковать здоровьем спе-
циалистов и клиентов. В он-
лайн-формате — подбор квар-
тир по фото и видео, оформле-
ние документов по сделке, де-

нежные переводы, решение 
юридических и профессио-
нальных вопросов.
— Однако просмотр объекта 
и передача ключей не могут 
быть осуществлены без пере-
движений по городу и личных 
встреч, — говорит Оксана По-
лякова. — Сейчас наши кли-
енты, желающие сдать квар-
тиру, готовятся к окончанию 
самоизоляции — консульти-
руются по поводу стоимости 
найма объектов, подготовки 
к аренде, правильного оформ-
ления описи имущества, не-
обходимых дополнений к до-
говору найма. Те, кто уже сда-
ет жилплощадь, получают он-
лайн-консультации по вопро-
сам аренды.

Эксперты отмечают повы-
шенный спрос на загородную 
недвижимость. В марте кра-
ткосрочной арендой коттед-
жей в Подмосковье интересо-
вались почти 40 процентов 
москвичей.
— Всплеск на рынке аренды 
загородных домов наблюдает-
ся уже месяц, — сказала «ВМ» 
президент Международной 
академии ипотеки и недви-
жимости Ирина Радченко. — 
Причины понятны, режим са-
моизоляции в загородном 
доме перенести легче, чем 
в квартире. Риелторы живут 
именно за счет сделок в этом 
сегменте недвижимости.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Кризис заставил арендодателей 
идти на уступки
Вчера эксперты 
сервиса бесплат-
ных объявлений 
подвели итоги 
работы за по-
следние недели. 
Выяснилось, что 
спрос на аренд-
ные квартиры 
в столице суще-
ственно снизил-
ся. В отличие 
от цен на съем-
ное жилье.

недвижимость

КОНСТАНТИН АПРЕЛЕВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ
Я думаю, ситуацию нельзя на-
звать близкой к коллапсу. Ры-
нок аренды жилья достаточно 
консервативен. Практически 
по 90 процентам квартир со-
глашения заключены на по-
стоянной основе. Арендодате-
ли в большинстве своем ста-
раются сохранить максималь-
но хорошие отношения 
с нанимателями. Для этого 
они ведут переговоры о скид-
ках, особенно в тех случаях, 
когда в течение года владе-
лец недвижимости уже повы-
шал плату за аренду. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

сидим дома

Средняя стоимость 
аренды жилья в Москве 
в период режима изоля-
ции снизилась примерно 
на три процента. Те-
перь месячное прожива-
ние в однокомнатной 
квартире заемщику 
обойдется в среднем 
в 34 тысячи рублей. 
Снижается и интерес 
к объявлениям о долго-
срочной аренде. Их про-
сматривают почти 
на 30 процентов реже.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

15 ноября 2018 года 11:16 Риелтор Светлана Меркулова показывает потенциальным покупателям квартиру на севере Москвы. В условиях распространения 
коронавирусной инфекции специалисты временно отказались от встреч с клиентами, демонстрируя недвижимость в формате видеоконференции
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Пациентам с аллергией 
необходимо соблюдать 
меры профилактики: 
■ часто мыть руки;
■  обрабатывать поверх-
ности дезинфицирую-
щими растворами;

■  не выходить на улицу 
без средств индивиду-
альной защиты;

■  соблюдать режим само-
изоляции.
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Наше дело правое. Ветеранам 
войны вручат подарки

К 75-летию Победы для вете-
ранов войны подготовят не-
сколько тысяч подарочных 
наборов с мылом, оформлен-
ным по аналогии с тем, что 
парфюмерная фабрика выпу-
скала в 1941 году. На подароч-
ных этикетках красуется над-
пись: «Наше дело правое. Враг 
будет разбит. Победа будет за 
нами!»
В музее, который хранит 
историю предприятия еще 
с 1843 года, нам показали ори-
гинальное мыло и продукцию, 
которая создавалась на терри-
тории фабрики за последние 
60 лет. Оказывается, мыло 
с призывом разгромить фа-
шистскую армию — послед-
нее «мирное» изделие, кото-
рое выпускала фабрика 
в 1941–1942 годах. После там 
начали выпускать глицерин 
для авиации, взрывчаток, го-
рючей смеси и прочего.
— Идея поздравить ветеранов 
возникла не на пустом месте. 
Работники фабрики внесли 
свой вклад в Победу и восста-
новление страны, — отметил 
директор по связям с обще-
ственностью и СМИ предпри-
ятия Владимир Мироненко.
Сейчас фабрика снова выпу-
скает косметическую продук-
цию. Все производство рабо-
тает как один механизм — 

слышен непрерыв-
ный гул станков, 
автоматических 
машин и конвейе-
ров, трудятся ин-
женеры, штампов-
щики, фасовщики 
и другие специали-
сты. Работа идет 
так споро, что дух 
захватывает.
— В день мы производим око-
ло 400 наборов мыла. Поэто-
му в ближайшее время, до 
9 Мая, направим подарки 
в столичный Комитет ветера-
нов Великой Отечественной 
войны, — сказал Владимир 
Мироненко.

Подарки ветера-
нам войны дарят 
многие столичные 
предприятия. Сей-
час, когда это ста-
ло актуально, они 
также оказывают 
гражданам старше 
65  лет особую по-
мощь, доставляя 
продукты питания 

и средства защиты. Так, на-
пример, сотрудники одного 
из крупных предприятий 
в Щербинке, в ТиНАО, пода-
рили пожилым гражданам 
продуктовые наборы. Постав-
ляются они и в Щербинскую 
городскую больницу. 

— Присылаются также сред-
ства защиты, комбинезоны. 
К примеру, в Щербинской 
больнице прошло мероприя-
тие по передаче медицинской 
спецодежды, на котором при-
сутствовали глава города Щер-
бинка и гендиректор компа-
нии — спонсора этой инициа-
тивы. Получили подарки и ве-
тераны города, — рассказали 
в пресс-службе Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики столицы.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Вчера 12:15 Сотрудник фабрики Владимир Мироненко показывает поздравительное письмо-вкладыш, который прилагают к подарочному набору для ветеранов войны

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Город постоянно заботится 
об инвалидах и ветеранах во-
йны. Для них есть специаль-
ные программы поддержки 
с различными социальными 
услугами. Например, ремонт 
квартир за счет городских 
средств, надомное обслужи-
вание. Также устройствами 
«Тревожная кнопка» обеспе-
чены 100 процентов инвали-
дов и участников войны, изъя-
вивших желание их получить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня в Москве прожи-
вают свыше 52 тысяч ве-
теранов Великой Отече-
ственной войны. Каждый 
месяц они получают две 
пенсии и ряд определен-
ных социальных выплат. 
Ко Дню Победы ветераны 
ВОВ получат дополни-
тельные социальные вы-
платы в размере 25 тысяч 
рублей, а для тружеников 
тыла предназначена вы-
плата в 15 тысяч рублей.

справка

Вчера в столич-
ной косметиче-
ской фабрике 
началась сборка 
подарков для ве-
теранов Вели-
кой Отечествен-
ной войны. 
На производ-
ство отправи-
лась корреспон-
дент «ВМ».

производство

КАК КРАСНАЯ АРМИЯ 
ВОШЛА В БЕРЛИН  ➔ СТР. 8

Скульпторы работают над созданием памятников, 
посвященных подвигам и театру

Москвичи все чаще замечают ястребов 
в столичных дворах 

В этом году в Москве долж-
ны установить две скуль п-
турные композиции и одну 
мемориальную доску. 
Об этом вчера сообщил глава 
столичного Департамента 
культурного наследия Алек-
сей Емельянов (на фото).

Точные сроки установки 
и торжественного открытия 
новых памятников пока неиз-
вестны. Многое зависит от 
развития ситуации с распро-
странением в городе корона-
вирусной инфекции. Однако 
скульпторы уже приступили 
к работе над некоторыми про-
изведениями монументаль-
но-декоративного искусства.
— Так, авторский коллектив 
под руководством скульптора 
Салавата Щербакова создает 
монумент железнодорожни-
кам — участникам Великой 

Отечественной войны и тру-
женикам тыла, внесшим вы-
дающийся вклад в Победу на-
шей Родины над фашистской 
Германией, — рассказал 
Алексей Емельянов.
Будущий монумент уже вы-
полнен в мягком материале 
в его полный размер. Сейчас 
идет литье скульптурной ча-
сти. Памятник украсит сквер 
на Комсомольской площади.

Другая скульптурная компо-
зиция, посвященная 100-ле-
тию Театра имени Вахтанго-
ва, появится в арочном прое-
ме главного фасада здания те-
атра на улице Арбате. Архи-
тектурно-художественный 
проект памятника утвержден. 
Сейчас группа скульпторов 
под руководством Александра 
Рукавишникова занимается 
изготовлением полноразмер-
ной композиции в мягком ма-
териале.
А вот кто сделает мемориаль-
ную доску Юрию Лужкову, 
станет известно по результа-
там открытого конкурса. Как 
уточнили в пресс-службе Мос-
горнаследия, он пройдет по-
сле того, как в столичном ре-
гионе снимут все ограничи-
тельные меры.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Жители Южного округа все 
чаще пишут в соцсетях о том, 
что нередко видят ястребов. 
Корреспондент «ВМ» узнала, 
зачем хищные пернатые 
прилетают в город.

Обычно ястребы 
селятся в лесных 
массивах или на 
природных терри-
ториях. Но неред-
ко они прилетают 
в город, чтобы охо-
титься.
— На самом деле 
нет ничего удиви-
тельного в том, что 
ястреба заметили во дворе. 
Конечно, эту птицу можно 
встретить в городе гораздо 
реже, чем голубей, воробьев 
или синиц, но это в порядке 
вещей. Много гнезд ястребов 

есть, например, на главном 
здании Московского государ-
ственного университета на 
Воробьевых горах. Они там 
живут уже давно, — рассказал 
главный специалист Моспри-

роды Николай Ше-
луханов.
Сейчас у ястребов 
период гнездова-
ния. Обычно они 
обосновываются 
в лесных массивах, 
где меньше людей. 
Причем эти птицы 
предпочитают не 
вить гнездо само-
стоятельно, а засе-

ляться в домики ворон. Но 
если ястребы не находят под-
ходящего варианта, они всег-
да приносят в свои гнезда вет-
ви хвойных деревьев. Это 
нужно, чтобы кусочки пищи, 

которые застревают в ветвях, 
не загнивали.
— Кстати, подкармливать 
ястребов не нужно. Они не па-
дальщики, предпочитают жи-
вую пищу: воробьев, синиц, 
мышей. Поэтому обычный 
корм им не подойдет, — уточ-
нил Николай Шелуханов.
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

Всегда остаемся 
на связи 

Апрель — месяц всего, что связано 
с местным самоуправлением. 21 апре-
ля мы отмечали День местного само-
управления Российской Федерации, 
и дата не просто придумана, а тесно 
связана с историей. Именно в апреле 
1785 года императрица Екатерина II 
выпустила «Жалованную грамоту го-
родам» — документ, регламентирую-
щий жизнь городского населения. 
Труд на местах кому-то покажется 

весьма локальным и немасштабным, однако он невероят-
но огромен — каждый день происходит личное взаимо-
действие с людьми по неограниченному количеству мест-
ных проблем, порой нон-стоп, 24 часа в сутки.
И в апреле же, 22 числа 1863 года, впервые состоялось засе-
дание Московской городской думы (МГД). Конечно, парал-
лели современной МГД с Думой того 
времени полностью никак не прове-
дешь. Эпоха, форма правления, поли-
тическая система, социально-эконо-
мическое положение, да вообще все — 
было иным. Кто-то считает, что тот ор-
ган власти соответствовал своему вре-
мени, кто-то нашел в нем значитель-
ные недостатки. Но в любом случае это 
стало серьезным историческим собы-
тием, которое оставило свой значи-
тельный след в жизни нашего города.
И, как ни крути, некоторые черты 
у нас общие. Через века проходит 
большая общая практическая тенден-
ция: и наши предки-зачинатели, и мы 
много занимаемся хозяйственными 
вопросами, следим за распределени-
ем бюджета, за общественным порядком, а также актив-
но участвуем в разрешении различных городских кон-
фликтов. Хотя в наше время есть и такие коллеги, кто ско-
рее пытается поучаствовать в конфликтах и их раздуть. 
Но это рассудят история и будущие поколения.
И что нас очень сильно отличает — политика.
Думе XIX века не удавалось заниматься политическими 
вопросами. Ее всячески пытались отстранить и отстраня-
ли. Дума сегодняшних дней формирует политическую по-
вестку столицы. Это очень политический орган, один из 
главнейших политических акторов. С нами считаются 
другие ветви власти, нас не только слушают, но и слышат.
А некоторые настолько заигрались в политику, что даже 
не удосуживаются погрузиться в те проблемы, которые 
реально волнуют жителей. Не пытаются досконально ра-
зобраться и помочь, наладить конструктив, а выхватыва-
ют хайповую часть вопроса — порой  не самую важную — 
и активно ее продвигают. Это, конечно, несколько печа-
лит. Но каждый работает как может. 
Чего хочется пожелать в этот памятный день себе и колле-
гам? Постоянного внимания к избирателям. Диалога со 
всеми. И работать на результат для москвичей. Да, сейчас 
мы оказались в новых реалиях, но пандемия не мешает 
нашей работе. Мы используем новые онлайн-возможно-
сти — дистанционный формат. Мы всегда на связи.

22 апреля 1863 года состоялось первое открытое 
заседание Московской городской думы. Историю 
развития столичного парламента рассказывает 
депутат Мосгордумы VII созыва Александр Козлов.

первый 
микрофон

АЛЕКСАНДР 
КОЗЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИССИИ МОС
ГОРДУМЫ 
ПО ГОСУДАР
СТВЕННОМУ 
СТРОИТЕЛЬСТВУ 
И МЕСТНОМУ СА
МОУПРАВЛЕНИЮ

проходческих щи-
тов одновременно 
работает в метро-
политене Москвы, 
прокладывая но-
вые тоннели. 

цифра
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Строительство станций Большого кольца 
метрополитена ведется безостановочно
Строительство тоннелей 
Большой кольцевой линии 
(БКЛ) метро выполнено поч-
ти на 80 процентов. Об этом 
вчера сообщил заместитель 
мэра Москвы по градострои-
тельной политике и строи-
тельству Андрей Бочкарев. 

Заммэра сообщил, что работы 
на строительных площадках 
не останавливались, несмо-
тря на сложившуюся эпиде-
мическую обстановку. 
— Работы по строительству 
метрополитена относятся к не-
прерывному циклу. Уже запу-
щенные процессы продолжа-
ются. Стройка ведется по за-
планированному графику, — 
пояснил Андрей Бочкарев. 
Он также подчеркнул, что все-
го на строительстве метро 
с начала года проложено 
11 километров тоннелей. 
— До конца года планируем 
построить еще около 30 кило-
метров, — сообщил Андрей 
Бочкарев. 
Помимо создания новых 
станций, идет работа по ре-
конструкции самой короткой 
линии городской подземки — 
Каховской. Ее станции зара-
ботают в составе южного 
участка Большой кольцевой 
линии. 
Как рассказал глава Депар-
тамента строительства Мо-
сквы Рафик Загрутдинов, 
в 2022 году вместе с восточ-
ным участком нового кольца 
откроются станции «Варшав-
ская» и «Каширская». 
— Напомню, что станции «Ка-
ховская», «Варшавская» и «Ка-
ширская» Каховской линии 
были закрыты в 2019 году для 
реконструкции и интеграции 
в Большое кольцо, — расска-
зал он.
Специалистами Мосметро-
строя, организации, которая 
занимается реконструкцией 

линии, на станции «Кахов-
ская» уже проведены обсле-
дования, снята облицовка 
на платформенной части, 
убраны рельсы, идет возведе-
ние железобетонных кон-
струкций.
— Бетонируем стены «Кахов-
ской», — рассказал началь-
ник участка Александр Валах 
корреспонденту «ВМ». — 
Объем работ большой, тем 
более что за прошедшие пол-
века станция поизносилась. 
Но мы обязательно приведем 
ее в порядок: демонтируем 
ветхие конструкции, возве-
дем новые, все сделаем на 
высшем уровне.
Только после проделанной 
черновой работы можно бу-
дет приступить к облицовке 
станции гранитом. Строите-
ли обещают, что облик «Ка-

ховской», созданный в конце 
60-х годов прошлого века, со-
хранится. 
— Цветовая гамма станции не 
изменится: на ней по-
прежнему будут бордовые ко-
лонны, а панно на путевых 
стенах напомнят об истории 
страны. Все эти образы со вре-
менем потускнели, сделаем 
их чуть ярче, — отметил на-
чальник участка. 
На «Варшавской» только го-
товятся к предстоящей ре-
конструкции. Главной поме-
хой является обилие здесь 
коммуникаций — потребо-
вался серьезный вынос сетей. 
Главной задачей строителей 
в ближайшие месяцы станет 
сооружение ограждающих 
конструкций. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

Список 
поставщиков 
расширится
Вчера в пресс-службе сто-
личного Департамента 
по конкурентной политике 
сообщили, что ведутся рабо-
ты по интеграции платформы 
Московского инновационно-
го кластера (МИК) с Порта-
лом поставщиков Москвы. 
Скоро список участников 
госзакупок пополнится. 

После завершения объедине-
ния участники МИКа смогут 
размещать товары на сайте 
единой витрины закупок. Для 
этого пользователям необхо-
димо будет только заполнить 
форму и указать характери-
стики продукции.
— Выгода заметна для обеих 
сторон. Участники МИКа по-
лучат сведения о новых закуп-
ках и котировочных сессиях. 
Кроме того, они смогут вос-
пользоваться активной базой 
товаров, в которую входят уже 
более 480 тысяч позиций. 
А специалисты Портала по-
ставщиков смогут привлечь 
новых участников, в том чис-
ле производителей, а также 
расширить каталог промыш-
ленной и инновационной 
продукции, — сообщил руко-
водитель Департамента ин-
формационных технологий 
Москвы Эдуард Лысенко.
Бизнес-процессы для пользо-
вателей указанных систем 
останутся прежними. Появит-
ся только постоянно пополня-
емый доступ к каталогу по-
ставщиков и производителей. 
По словам руководителя Де-
партамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы Алексея 
Фурсина, интеграция i.moscow 
с Порталом поставщиков от-
кроет доступ к базе и создаст 
дополнительные преимуще-
ства для организаций. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА 
edit@vm.ru 

другая 
весна
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Вчера 12:15 Проходчик Алексей Кузин (слева) и подсобный рабочий Георгий Мельник работают 
на реконструируемой станции «Каховская». В настоящее время идет бетонирование платформы
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Студенты и аспиранты Рос-
сийского государственного 
аграрного университета ждут 
не дождутся, когда в столице 
установится температура не 
ниже 14 градусов по Цель-
сию, чтобы продолжить соз-
дание нового, уникального 
сорта картофеля. Ведь для не-
которых из них эта работа за-
трагивает и будущую диссер-
тацию.

Долгий процесс
Помогают молодым людям 
профессиональные агроно-
мы. По замыслу новинка бу-
дет обладать необычным фио-
летовым цветом и принесет 
организму человека немало 
пользы.
— Селекционный процесс дли-
телен, и мы работаем над про-
ектом уже третий год, — рас-
сказал корреспонденту «ВМ» 
Сергей Пастухов, агроном по 
семеноводству Полевой опыт-
ной станции РГАУ-МСХА име-
ни К. А. Тимирязева.
Он объяснил, что прежде, 
чем приступить к работе, спе-
циалисты отбирали сорта 
картошки, которые обладали 
нужными полезными свой-
ствами. Одни были устойчи-
выми к вирусу, из-за которого 
может погибнуть целый уро-
жай, раку картофеля и мно-
гим другим заболеваниям. 
Другие — насыщены расти-
тельными пигментами анто-
цианами, которые придают 
фиолетовый цвет их клуб-
ням, кожуре, мякоти и ли-
стьям. Эти вещества, если ре-
гулярно употреблять их 
в пищу, снижают риск разви-
тия у человека онкологиче-
ских заболеваний и атеро-
склероза, способствуют укре-
плению стенок кровеносных 
сосудов и даже способны зна-
чительно замедлять старение 
человеческого организма. 
Так, в дело пошли дикие со-
рта картофеля из Южной 
Америки, современные не-
мецкие и голландские, а так-
же продукты отечественной 
селекции — сорта «северное 
сияние» и «индиго».

Тщательный отбор
После отбора ученым пред-
стояло скрестить растения, 
чтобы вывести один-един-
ственный сорт, сочетающий 
все ценные признаки. Весной 
2018 года агрономы посадили 
около пяти тысяч гибридных 
семян, а осенью при уборке 
урожая была проведена пер-
вая оценка селекционного ма-
териала.
— Когда мы получаем какой-
то гибрид, в нем уже заложе-
ны свойства от обоих родите-
лей. Главное — выявить эти 
качества, то есть провести ис-
пытания, — объяснил специа-
лист. — Каждое гибридное 
растение нужно в первую оче-
редь оценить внешне: форму 
и наличие признаков болез-
ней. Какое-то число отсеива-
ется уже на этом этапе. Даль-
ше разрезаем один-два клуб-

ня с каждого гибрида и прове-
ряем наличие фиолетового 
пигмента. В итоге остаются 
всего две-три сотни.

Работа на результат
Для специалистов важно по-
лучать хороший урожай, со-
хранять устойчивость к болез-
ням и привычный вкус карто-
феля. Каждый ги-
брид исследуют 
и дегустируют. 
— Мы пытаемся 
понять, накапли-
вается ли в расте-
ниях со временем 
инфекция, будут ли 
сохраняться урожай и преж-
ние полезные свойства, — от-
метил Сергей Пастухов.
Для этого каждый год ото-
бранные клубни агрономы 
вместе со студентами высажи-
вают вновь и отбирают новый 

урожай. Эксперт надеется, 
они смогут выявить своих по-
бедителей, которых предста-
вят комиссии. Он признается, 
уже удалось получить образ-
цы, подающие надежды.
— На каждом этапе мы делаем 
записи, даем оценки и соби-
раем все отобранные экзем-
пляры в отдельные маркиро-

ванные мешки, — 
пояснил агроном.
Среди студентов, 
задействованных 
в селекционной ра-
боте, есть ино-
странцы. 
— Я учусь на по-

следнем курсе аспирантуры. 
Картофель приобретает у меня 
на родине — в Республике Бе-
нин — популярность, отчего 
я приехал учиться по направ-
лению в Москву, — рассказал 
аспирант кафедры растение-

водства и луговых экосистем 
Абиала Адевале Аурель.
Занимаются подобными раз-
работками и за рубежом, но 
из-за того, что их сорта недо-
статочно устойчивы к распро-
страненным у нас болезням 
картофеля, они не могут со-
ставить конкуренцию россий-
ским производителям.
— Результат нашей работы бу-
дет виден только через пять 
лет, и то в таких вопросах 
нельзя давать стопроцентной 
гарантии, — вздохнул Сергей 
Пастухов. — Как только мы 
получим достойные образцы, 
сразу представим их ФГБУ 
«Государственная комиссия 
РФ по испытанию и охране се-
лекционных достижений», 
чтобы утвердить новый сорт 
Тимирязевской селекции.
ЮЛИЯ ДОЛГОВА
y.dolgova@vm.ru

Любимые народные песни на новый лад

Фиолетовая картошка поможет сохранить молодость

Гармоничные композиции 
Роман способен извлекать 
почти из любого предмета.
— Я могу играть на лезвии 
косы, снятом с черенка, водо-
проводной трубе, в которой 
в нужном месте проделаны от-
верстия, на стременах — да 
на всем, из чего можно из-
влечь звук, — утверждает ис-
полнитель.
Чтобы популяризировать на-
родные инструменты, он по-
стоянно проводит телетран-
сляции своих выступлений. 
И мало кого оставляет равно-
душным его вдохновенная 
игра на жалейке или металли-
ческом лепестковом барабане 
под названием глюкофон. По-
следний издает «космические» 

звуки, нередко встречающие-
ся в фантастических фильмах. 
Остальные, например губная 
гармошка и гармонь, более 
привычны для уха русского 
человека. Самый простой экс-
понат, по словам Романа, — 
пастушье било.

— Сделано оно из обычной до-
ски. Инструмент вешали на 
грудь с помощью бечевки 
и стучали по нему двумя дере-
вянными палочками, как по 
барабану. Звук по-
хож на испанские 
кастаньеты и рус-
ские деревянные 
ложки, — объясня-
ет Роман Ломов.
Он не просто мно-
го лет увлекается 
фольклором, но и руководит 
несколькими музыкальными 
коллективами. Самый попу-
лярный из них — ансамбль ка-
зачьей песни «Люди воль-
ные». Артисты не раз выступа-
ли на многих московских 
праздниках. А когда они пред-

ставили свою программу 
в рамках проекта «Музыка 
в Метро», послушать их на 
станции «Комсомольская» со-
бралось огромное количество 

народа. Приходи-
лось даже делать 
перерывы, чтобы 
не создавать в под-
земке заторов.
После трансляции 
корреспондент га-
зеты решил под-

держать исполнителя и испол-
нил «Калинку» на деревянных 
ложках. И знаете, получилось 
это не так уж и плохо. И очень 
даже увлекательно! Глав-
ное — внимательно слушать!
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

Собачье счастье — стать домашним питомцем
На площади в пять гектаров 
земли расположены в два эта-
жа вольеры, в каждом по два-
три жильца. Всего в одном из 
самых крупных приютов в Се-
веро-Восточном администра-
тивном округе Москвы содер-
жат 749 питомцев. Следит за 
его работой ГБУ «Автомо-
бильные дороги СВАО». 
Из-за общегородской самоизо-
ляции доступ сюда волонтерам 
закрыт до 30 апреля. Но на-
чальник отдела со-
держания безнад-
зорных животных 
«Автомобильных 
дорог СВАО» Алек-
сандр Храменок за-
веряет: все собаки 
здоровы и сыты. Их 
обеспечили кормом на целый 
год вперед. Пожилым или сла-
бым здоровьем питомцам по-
лагаются консервы, остальные 
едят сухой корм.
— Так что в нем совсем не 
нуждаемся, — говорит Алек-
сандр. — Мы огорчены дру-
гим. Вся эта ситуация с коро-
навирусом отсекла волонте-
ров от приюта. А они нам 
очень помогали: кормили со-
бак, гуляли с ними. Напри-
мер, Галина Чурилова с ребя-
тами готовила целое корыто 
гречневой каши с консерва-
ми. Пахло изумительно! Мы 

называем это разносолом. 
Сейчас, к сожалению, такое 
никто не готовит.
Но в остальном жизнь приюта 
не изменилась. Дважды в день 
четвероногих выпускают на 
прогулку, чтобы почистить 
вольеры и налить в миски све-
жей воды. Каждый день здесь 
работает ветеринар: осматри-
вает животных, если требует-
ся, лечит их. Все так же при-
возят собак, отловленных на 

территории окру-
га. Сотрудники, 
которые ухажива-
ют за ними, снима-
ют для волонтеров 
видео о жизни их 
подопечных. Поэ-
тому они всегда 

в курсе, как кормят животных 
и как они себя чувствуют. 
— Мы работаем, и все желаю-
щие без проблем могут взять 
собаку под опеку. Волонтеры 
готовы рассказать о наших 
питомцах в интернете. Офор-
мив документы, люди приез-
жают за животными в приют. 
Какая для собак это радость! 
Умели бы они говорить, обя-
зательно поделились бы сча-
стьем и благодарностью, — 
добавил наш собеседник.
В дальнейшем приют ждет ре-
конструкция. Сейчас ведут 
разработку проекта. 

— Благодаря помощи префек-
та нашего округа Алексея Бе-
ляева приют будет оснащен 
кабинетами УЗИ и капельни-
цами, которых нам сегодня 
так не хватает. Все это время 
волонтеры за счет собранных 
средств возили животных 
в частные клиники на обсле-
дования, — объяснил Алек-
сандр Храменок.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

Вчера 11:00 Сотрудница приюта Ветта Лариче играет 
с дружелюбным псом по кличке Персик

ТЕПЕРЬ 
ПО СРЕДАМ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
ГРОМКИЕ 
СКАНДАЛЫ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ОСТРЫЕ 
МНЕНИЯ, 
САМЫЕ ЯРКИЕ 
ЦИТАТЫ 
РАБОЧЕЙ 
НЕДЕЛИ. 
НЕСМОТРЯ 
НА     ЭПИДЕ
МИЮ 
ОПАСНОГО 
ВИРУСА, 
ЖИЗНЬ 
В МОСКВЕ 
НЕ ЗАМИРАЕТ 
НИ НА СЕКУН
ДУ, А ВЕСНА 
ПРОДОЛЖАЕТ 
НАБИРАТЬ 
ОБОРОТЫ.

Столичным приютам для животных сегодня непросто живется в условиях самоизоляции без помощи волонтеров. 
Но поиск новых хозяев для питомцев продолжается. Корреспондент «ВМ» узнала, как оказывают помощь животным. 

Москвич Роман Ломов (на фото) создал Музей народных инструментов. Экспонаты своего собрания коллекционер 
не просто хранит, но и использует на онлайн-концертах.

Селекционеры Российского государственного аграрного университета — МСХА имени К. А. Тимирязева работают над созданием нового сорта 
картофеля, но раньше им никак не удавалось добиться приятного вкуса. Как эксперты исправили положение, узнала «ВМ»

Вчера 11:36 Сергей Пастухов, агроном по семеноводству Полевой опытной станции Российского государственного аграрного 
университета имени К. А. Тимирязева, показывает первые образцы фиолетовой картошки

Морозовы: только 
искусство вечно
Усадьба Морозовых, постро-
енная для пышных раутов, 
распахивала свои двери перед 
богачами, знаменитыми писа-
телями и царскими особами. 
Когда-то дом № 21 в Подсосен-
ском переулке принадлежал 
фабриканту Плавильщикову, 
но в историю этот особняк во-
шел под именем других вла-
дельцев. В 1839 году дом у Пла-
вильщиковых купил фабри-
кант и старообрядец Елисей 
Морозов. Его сын, Викула Мо-
розов, построил, по 
сути, новое здание 
на месте старого. 
Это происходило 
с 1878 по 1879 год. 
Проект дома архи-
тектора Михаила 
Чичагова пред-
ставляет собой тор-
жество необарокко. Здание 
венчает литера, сохранившая-
ся до наших времен. Фасады 
дома украшают пышная леп-
нина и атрибут бога торговли 
Гермеса — жезл. Мускулистые 
атланты держат на плечах бал-
кон по бокам от парадного 
входа. 
— Интерьерами дома по при-
глашению Викулы Морозова 
занимался знаменитый архи-
тектор Федор Шехтель, один 
из наиболее ярких представи-
телей стиля модерн, — расска-
зывает экскурсовод Регина 
Поливан. — Шехтель поразил 
широтой идей не только за-
казчика, но и его многочис-
ленных гостей. Например, ка-
бинет хозяина дома, выпол-
ненный в готическом стиле, 
поражал огромным мрамор-
ным камином и причудливо 
выполненной лестницей. Но 
главным украшением кабине-
та стало панно «Фауст», соз-
данное великим художником 
Михаилом Врубелем. 
Кабинет заслуживает особого 
внимания. Имея два уровня, 
он отделан затейливой резь-
бой на потолке. У ног фигур-
ки гнома, сидящего перед 
лестницей, лежит раскрытая 
книга с надписью Vita brevis, 
ars longа, что в переводе 
с латыни означает «Жизнь ко-
ротка, искусство вечно». Не-
редко эта фраза теперь ассо-
циируется именно с Морозо-
выми. Возле камина кабине-

та — головы фантастических 
гаргулий. Все вместе это соз-
дает сказочную атмосферу 
символизма и тайны.
Живописный декор парадно-
го холла перекликается с рас-
писными плафонами на по-
толке. Вся живопись выполне-
на в стиле гротескного орна-
мента.
— Хозяином дома в 1895 году 
стал купец Алексей Морозов, 
старший сын Викулы Морозо-
ва, — продолжает Регина По-

ливан. — Новый 
хозяин выстроил 
во дворе хозяй-
ственный флигель, 
к которому по про-
екту того же Шех-
теля пристроили 
электростанцию. 
В 1914 году в усадь-

бе произошла новая рекон-
струкция: между электро-
станцией и основным особня-
ком был построен трехэтаж-
ный дом для музейных кол-
лекций Алексея Морозова. 
Купец хотел заниматься не 
торговлей, а собирать произ-
ведения искусства. Хозяин 
особняка передал все дела 
младшему брату и занялся 
коллекционированием фар-
фора, гравюр и серебра. Мо-
розов мечтал передать свое 
собрание Москве и создать 
музей его имени. Но эти пла-
ны изменила революция. 
ЕВГЕНИЯ ПОПОВА 
popova@vm.ru

Сотрудники особняка Алексея Морозова 
в Подсосенском переулке проводят экскурсии 
по зданию онлайн. Путешествие в усадьбу 
ХVIII века вместе с любителями истории 
совершила корреспондент газеты «ВМ». 

история
МСХА имени К. А. Тими-
рязева связана с карто-
фелем с давних времен 
благодаря трудам своего 
сотрудника Александра 
Лорха, выдающегося со-
ветского селекционера. 
В 1909 году он поступил 
в Московский сельско-
хозяйственный институт 
(ныне — Российский го-
сударственный аграр-
ный университет), 
а с 1916 года стал по-
мощником заведующего 
селекционной станции 
этого учреждения. Уже 
в 1922 году Александр 
Георгиевич вывел сорт 
картошки, который был 
назван в его честь и счи-
тается одним из лучших 
по сей день. А в 1925 го-
ду он привез из-за гра-
ницы новые образцы 
овоща и приобрел лабо-
раторное оборудование. 
Исследованиями он 
занимался до конца 
своей жизни, 6 февраля 
1980 года.

звуки музыки

В прошлом году хозяев 
удалось найти для 163 пи-
томцев, а с начала этого 
года — уже для 43. За по-
следнюю неделю из при-
юта забрали семь собак. 
До введения режима са-
моизоляции каждые вы-
ходные к собакам приез-
жали волонтеры и гости, 
привозя с собой теплую 
кашу и другую пищу. Они 
на пожертвованные день-
ги утепляли вольеры, от-
возили собак на обследо-
вания. Однако больше 
всего четвероногие ждут 
внимания и ласки, кото-
рых им так не хватает. 

кстати

зверье мое

Не распахнувший 
душу классик

На календаре памятная дата — 22 апре-
ля 1899 года родился русский писатель 
Владимир Набоков. В прилагательном 
«русский» таится, впрочем, некая доля 
условности. Нет, в русских дворянских 
и купеческих корнях Набокова сомне-
ваться не приходится. И не в его двуя-
зычии дело (в конце тридцатых годов 
писатель перешел на английский). Все 
глубже. В прозе Набокова напрочь от-

сутствуют родовые знаки великой русской литературы. Не 
найдете вы у него ни нравственного посыла, ни сочувствия 
униженным и оскорбленным (Достоевского он считал 
вульгарным и пошлым), ни «идейности», ни мучительных 
поисков истины, ни связи судеб героев с судьбами родины, 
ни торжества содержания над формой.
Набоков принципиально не стал принимать наследие 
предшественников. Один раз — почти в буквальном 
смысле, отказавшись распахнуть душу перед Иваном Бу-
ниным, увидевшим в Набокове продолжателя своей ли-
нии в литературе. И сцены, подобной 
той, что произошла на экзамене в Цар-
ском селе, где Державин благословил 
юного Пушкина, не получилось.
Набоков был слеплен совсем из друго-
го теста. Из безукоризненного стиля, 
где каждая буквочка занимает свое, 
предназначенное именно ей место. Из 
холодности и вежливой отстраненно-
сти. Из тонкой игры слов и интеллек-
туальных головоломок. Но вот ведь 
парадокс: человек мира, с детства го-
воривший на трех языках, Набоков 
страдал ностальгией. Он тосковал не 
по отнятому у него революцией мил-
лионному состоянию и имению, а по 
потерянному раю. Откройте «Машеньку», «Защиту Лужи-
на», «Дар». Чистейший, рафинированный, сохранивший-
ся только в набоковских романах русский язык.
Всемирная известность обрушилась на него после «Лоли-
ты» — романа-провокации о любви стареющего мужчины 
к 12-летней девочке. Сегодня такой сюжет вряд ли кого-то 
удивит, но тогда страсти кипели не на шутку. Скандал, как 
это часто бывает, способствовал писательскому успеху. 
Балансирование на грани между искусством и порногра-
фией принесло Набокову материальное благополучие, но 
лишило шанса на вполне заслуженную Нобелевскую пре-
мию. Его кандидатуру, как выяснилось из рассекреченных 
спустя полвека архивов, отклонили с уничижительной ха-
рактеристикой: «Автор аморального и успешного романа 
«Лолита» ни при каких обстоятельствах не может рассма-
триваться в качестве кандидата на премию». Что, впро-
чем, нисколько не мешает нам наслаждаться его непре-
взойденным искусством игры в слова.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

история
В 1918 года особняк за-
хватили латышские 
анархисты. Алексей Мо-
розов едва не погиб, его 
коллекция и архив час-
тично утрачены. Потом 
все национализировали. 
Бывшему хозяину оста-
вили две комнаты, и он 
стал хранителем дома-
музея. Научный институт, 
издательство, коммерче-
ский магазин — в ХХ веке 
особняк Морозова сме-
нил много постояльцев. 
Но интерьеры удалось 
сохранить. 

машина
времени

топ-3

Популярные 
народные 
инструменты 
■ Бубны и барабаны. 
Ударные издревле ис-
пользовали в военных 
и религиозных ритуалах.
■ Свирели и рожки. Эти 
духовые инструменты 
встречаются в предани-
ях разных народов мира. 
■ Деревянные ложки 
и трещотки. Этот инстру-
мент стал традиционным 
в славянской культуре.

дело техники

АЛЕКСАНДРА ШИТИКОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ 
РАСТЕНИЕВОДСТВА И ЛУГОВЫХ 
ЭКОСИСТЕМ РГАУМСХА 
ИМЕНИ К. А. ТИМИРЯЗЕВА

В Росреестре есть более 
400 сортов картофеля, но по-
требитель с годами диктует бо-
лее жесткие требования. На-
пример, «полезные» сорта при-
обрели популярность из-за то-
го, что стал востребованным 
здоровый образ жизни. Курс 
на импортозамещение, кото-
рый сейчас взяло правитель-
ство, дает надежду, что наш 
фиолетовый сорт также станет 
востребован среди граждан. 
Видите ли, 80 процентов кар-
тофеля выращено в личных хо-
зяйствах. Такой популярности 
нет ни в одной другой стране, 
кроме, пожалуй, Белоруссии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Тезис «мир изменился» стал чуть ли не лозунгом 
последних полутора месяцев: пандемия коро-
навируса внесла серьезные корректировки 
в привычную жизнь Москвы. И все сегодня за-
даются вопросом: а что же будет потом? В ка-
кую среду мы выйдем из спасительного заточе-
ния, когда все закончится? И самое главное: что 
будет с рынком труда, внутри которого сегодня 
происходят без преувеличения тектонические 
процессы? Пандемия коронавируса вызвала 
движение гигантского плато, которое, по сло-
вам экспертов, уже не остановить. Завтра все 
будет по-другому. Уже сегодня все по-другому. 
И не осталось, наверное, людей, которым это не 
очевидно. 

Вчера

Если поначалу, когда президент Владимир Пу-
тин объявил о введении первой нерабочей не-
дели, люди восприняли коронавирусные «кани-
кулы» как возможность хорошенько отдохнуть 
от опостылевшей работы, то уже с 23 по 25 мар-
та (за два дня!) количество резюме на сайтах по 
трудоустройству одномоментно увеличилось 
на 20 процентов. Прозрение наступило очень 
быстро: кто-то уже потерял работу, а кто-то на-
чал готовиться к тому, что может ее потерять, а 
кому-то резко снизили заработную плату. 
— С 25 марта и по сей день рост числа соиска-
телей продолжается, — говорит эксперт в обла-
сти управления персоналом, независимый 
HR-специалист Зулия Лоикова. — Я могу ска-
зать, что еще не все люди вышли в поиск. Пото-
му что кому-то работодатели еще могут платить 
из старых запасов. У кого-то были отложены 

средства, например на модернизацию, внедре-
ние новых технологий. Эти деньги сегодня идут 
на зарплаты работникам. Компании впали в со-
стояние стагнации, но работники не всегда это 
понимают. Заморожены стройки, кроме стра-
тегически важных, терпят убытки магазины, не 
продается недвижимость, стоят в гаражах ма-
шины такси. 
Количество соискателей, особенно из самых 
уязвимых сфер (включая туризм, организацию 
мероприятий, ресторанный бизнес, сферу ус-
луг и многие другие отрасли), выросло настоль-
ко, что кадровики, занимающиеся подбором 
персонала для компаний, появляющиеся ва-
кансии закрывают почти мгновенно. 

— Буквально за день 
я собираю релевант-
ные резюме и могу 
выбирать, — расска-
зывает Зулия. — Ра-
ботодатель может вы-
бирать и торговаться. 
Люди, занимавшие 
руководящие посты, 
скажем, в сфере ту-
ризма, соглашаются 
на работу на средних 
позициях со средним 
доходом, потому что 
понимают, что в бли-
жайшее время коли-
чество рабочих мест 
сократится, и они 
не знают, что будет 
дальше. 
А дальше, судя по про-
гнозам экспертов, бу-
дет оптимизация. 
Какие-то компании 
закроются, где-то «по-
чистят» штаты и со-
кратят «лишних» со-
трудников. К этому 
нужно готовиться. 

Сегодня 

— Но пандемия, как все мы видим, не только 
лишает людей работы, она привела к повышен-
ному спросу на определенные профессии. Это, 
в первую очередь, медики и курьеры, — расска-
зывает эксперт по кадрам. — В новые инфекци-
онные клиники требуются сотрудники. Им 
предлагают хорошие зарплаты (например, 
ставка медсестры — 8500 рублей за смену). 
У курьеров тоже оклад стал выше — 70–80 ты-
сяч. И кстати, из желающих сейчас работать ку-
рьерами в буквальном смысле стоят очереди. 
И та, и другая работа в нынешних реалиях свя-
зана с риском. Отсюда и повышенная оплата. 
Кроме того, сейчас остро необходимы аналити-
ки медицинских данных, организаторы раз-
личных волонтерских, социальных программ. 
Выходит, некоторым пандемия дает толчок 
к развитию. Но спадет острота ситуации, 
и вслед за этим снизится спрос на людей дан-
ных профессий. 
Сегодня наступает время, когда работа сама по 
себе не упадет на голову, как это когда-то было 
в Москве. Пандемия ввела новые правила: каж-

Вчера один из популярных российских сервисов по поиску работы опубликовал результаты опроса, согласно которому 43 процента респондентов решили найти более 
перспективную сферу деятельности. Сейчас, определяясь с будущим, нужно обязательно учитывать, что рынок труда серьезно меняется. Вместе с экспертами 

«Вечерняя Москва» выяснила, чего ждать работающим москвичам от завтрашнего дня. 

По окончании пандемии коронавируса с улыбкой смотреть в будущее смогут те, кто сумеет вовремя «цифровизироваться»

Пандемия диктует новые правила: сотрудник сам кузнец своего рабочего счастья

Как изменится рынок труда 

ОКСАНА КРУЧЕНКО
обозреватель

Иностранные 
компании готовы 
приглашать 
больше 
специалистов 
из России 

реплика

Выживет сильнейший 
ИННА БАРАНОВА
КАНДИДАТ СОЦИОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, ДЕКАН 
ФАКУЛЬТЕТА УПРАВЛЕНИЯ УНИВЕРСИТЕТА 
СИНЕРГИЯ

Кануло в историю такое понятие, как «на-
учная организация труда», когда мы четко 
рассматривали нормированный день каж-
дого сотрудника с распределением функ-
ционала по часам. Удаленная работа и со-
кращение штата большинства компаний 
приучили нас к многозадачности. Это 
то самое время, когда на рынке действует 
принцип жесткого отбора: выживет силь-
нейший. И конечно, работодатели и после 
кризиса не захотят платить больше 
за меньший функционал.
Ожидается явное сни-
жение зарплат там, 
где компании провели 
«генеральную репети-
цию» и поняли, что 
ряд сотрудников мож-
но «держать» на уда-
ленном доступе и тем 
самым оптимизиро-
вать работу. А клиен-
ты, привыкшие к оцифровке всех серви-
сов, захотят сохранить прежний уровень 
обслуживания и в обычное время. 
Большие изменения произойдут в гости-
ничном, ресторанном бизнесе. Уже сейчас 
туроператоры предлагают 3D-туры и пе-
решли на обслуживание с минимизацией 
контактов. Конечно же, потребители 
и дальше будут стремиться к бесконтакт-
ным покупкам туров. Так же и от рестора-
нов, экстренно подключивших услугу до-
ставки, клиенты будут ждать как еду 
на дом, так и наборы для приготовления 
блюд по рецептам шеф-поваров. 
HR-индустрия, которая начала меняться 
еще несколько лет назад, также не будет 
прежней и по окончании карантина. 
Огромный толчок в развитии сегодня по-
лучили рекрутинговые технологии, техно-
логии обучения и развития персонала, 
технологии мотивации. Останутся на пла-
ву те, кто смог быстро переквалифициро-
ваться и оказывать персонализированный 
сервис. Те же официанты, кейтеринговые 
агентства, которые уже сейчас оказывают 
услуги на частных дачах и семейных 
празднованиях, продолжат делать это 
и дальше. 
Инструкторы фитнес-центров, научившие-
ся за период карантина проводить онлайн-
тренировки, продолжат делать это на от-
дельных платформах. 
Ну и наконец, люди привыкнут проводить 
с семьей больше времени. И уже будут 
оптимизировать свой график и время та-
ким образом, чтобы и дальше по возмож-
ности обходиться без услуг нянь. И если 
за счет рабочего времени выкроить лиш-
ние часы вряд ли получится, то вот гото-
вить ужин дома люди уже привыкли 
и вряд ли захотят ехать за порцией 
на другой конец города.

Эксперты по кадрам говорят, что иностран-
ные компании сегодня еще больше при-
сматриваются к специалистам из России, 
знающим несколько иностранных языков 
или хотя бы свободно владеющих англий-
ским. Во-первых, наши спецы для западно-
го работодателя дешевле, чем свои, 
а во-вторых, у них культура удаленной ра-
боты развита гораздо лучше, чем у нас. 
Для иностранного работодателя не имеет 
значения, где территориально находится 
их контрагент — рядом в нью-йоркском 
офисе или в Москве. 

кстати

Мир не ждет
Конечно же, меняющийся мир не будет ждать 
тех, кто не поспевает за остальными в новую 
эпоху, где определяющее значение будет 
иметь «цифра». Чтобы успеть и преуспеть, 
нужно найти возможность применения своих 
знаний и навыков в онлайн-пространстве. 
Жизнь давно кипит там, но после карантина 
интернет-реальность станет едва ли не глав-
ной. Работать, не прикладывая усилий, чтобы 
попасть в онлайн-пространство, вчерашний 
день. Цифровая трансформация занятости, 
по словам экспертов, неизбежна. За ней буду-
щее. Мастера маникюра, парикмахеры, рабо-
чие-ремонтники — чем быстрее они «цифро-
визуются», тем быстрее нарастят обороты. 

В офисы вернутся не все
Собственники начали задумываться, стоит ли 
им вообще возвращать сотрудников в офисы 
после окончания карантина. Многие нашли 
нужный уровень эффективности, переведя 
персонал на удаленку. И поняли, что офис мо-
жет быть меньше по площади в два-три раза 
и не обязательно находиться в центре города. 

Поэтому, скорее всего, в офисы офлайн вер-
нутся самые необходимые сотрудники, 
остальные продолжат работать из дома либо 
перейдут на фриланс или частичную заня-
тость. 

Работать в нескольких местах 
Многие будут трудиться на нескольких рабо-
тодателей одновременно. На первое место 
выйдет проектная разовая работа или совме-
стительство. 

Чем больше профессий, тем лучше 
Более того, человек постоянно будет менять 
профессии, получая все новые и новые знания 
и навыки. Сотрудники не будут сидеть в одной 
компании всю жизнь, как это было когда-то. 
Специалисты предполагают, что уже в бли-
жайшие два года эта тенденция активно про-
явит себя. 
Люди будут переучиваться с одной профессии 
на другую, постоянно приобретая новые на-
выки и знания. Именно поэтому в сфере HR 
будут востребованы специалисты по транс-
формации человеческого ресурса. 

Чем больше умений, тем выше шанс найти работу

дый работник несет персональную ответствен-
ность за то, будет у него работа или нет. И чтобы 
она была, уверяют специалисты-кадровики, 
нужно постараться. 

Завтра

Рынок труда будет меняться, если можно так 
выразиться, в треугольнике — общество — эко-
номика — технологии. Пандемия, говорят экс-
перты, накрепко связала эти три составляю-

щие. Какие же специальности будут пользо-
ваться спросом после пандемии? 
1. У кадровиков уже сегодня стоят очереди из 
работодателей, которые планируют нанимать 
антикризисных управляющих, топ-менедже-
ров и аналитиков, умеющих «подчищать» по-
следствия кризиса. За такими работниками 
компании будут гоняться, и платить им будут 
много. Также понадобятся эксперты-экономи-
сты, которые смогут сориентировать компании 
в быстро меняющейся среде.

2. Повысится спрос на людей, способных выпол-
нять разовую проектную работу. 
— Все уволенные менеджеры по бронирова-
нию, транспортные агенты, продюсеры различ-
ные, организаторы шоу-конференций смогут 
в будущем легко найти работу себе работу, — 
продолжает Лоикова. 
3. Стабильно будут требоваться программисты 
и разработчики. По прогнозам специалистов, 
в ближайшие пять лет мир продолжит движе-
ние в сторону «цифры», а рынок пока не перена-
сыщен хорошими специалистами в этой обла-
сти, их все еще не хватает. 
— После пандемии будут актуальны специаль-
ности, связанные с обработкой больших дан-
ных и кибербезопасностью, — говорит Зулия 
Лоикова. — Люди, которые умеют извлекать 
максимум пользы из обработки на компьютере 
данных и работы с их массивом. 
4. В большой цене будут разработчики цифро-
вых продуктов, которые смогут сочетать твор-
ческий и инженерный подход. Разнообразные 
дроны, летательные аппараты, машины нового 
поколения — техника будет пользоваться спро-
сом, а значит, и люди, способные ее придумы-
вать и конструировать. 
5. Нынешний карантин вызвал скачок внимания 
к видеосервисам, которые сегодня помогают со-
трудникам компаний и организаций, а также 
школьникам, обучающимся дистанционно, про-
водить видеоконференции. Специалисты, обслу-
живающие видеосервисы и трансляции, будут 
в тренде. Ведь все идет к тому, что и концерты, 
и спектакли люди чаще будут смотреть не вжи-
вую, а на YouTube, как это происходит уже сейчас. 
6. Несмотря на то что образование снова переба-
зируется в офлайн, эксперты считают, что спрос 
на преподавателей, которые работают в интер-
нете, останется и даже вырастет. Только после 
кризиса потребитель будет более требователен 
к онлайн-проекту, и ему будет нужно по-
настоящему высокое качество образовательных 
онлайн-услуг. В том числе снова вырастет спрос 

на нянь и репетиторов, которые сегодня потеря-
ли большинство своих клиентов. 
— К слову, сейчас происходит в этом секторе пе-
реориентация, — делится наблюдениями Зу-
лия. — Некоторые агентства начали предла-
гать услугу «няня-онлайн». 
Такая няня может почитать по скайпу ребенку 
книжку, поговорить с ним, позаниматься каки-
ми-нибудь уроками. 
Широкого распространения у услуги не будет, 
но тем не менее. 
Также, по прогнозам, может повыситься спрос 
на так называемых социальных помощников 
и сиделок, на чьи плечи ляжет уход за пожилы-
ми людьми: они считаются одними из главных 
в группе риска по коронавирусу, и за ними мо-
жет потребоваться особый уход. 
7. Высоким будет спрос на низкоквалифициро-
ванный труд. 
В связи с тем, что границы закрыты, на мигран-
тов в этом смысле надеяться нечего. Кроме 
того, люди «ручного труда» — строители, ка-
менщики, плотники и другие — тоже никогда 
не останутся без работы, так же как и те, кто за-
нят в сфере сельского хозяйства. 

цифра

миллион 
руб лей 
в месяц 
предлагали 
в марте в не-
которых 
московских 
компаниях 
специали-
стам по IT.
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Энергия сцены ищет связи 
с виртуальным зрителем

Театр делится теплом
В середине апреля театр «Со-
временник» отметил день 
рождения в 64-й раз. Тради-
ционный общий сбор труппы 
провели в онлайн-формате. 
Без дела артисты не сидят: 
в виртуальном пространстве 
они создали большой проект 
под названием «Снова Отте-
пель. Поэзия времени» — бо-
лее ста видеозаписей высту-
плений, которые сделали ак-
теры в режиме самоизоляции.
— Наш театр начинает свою 
новую жизнь, — обратился 
к зрителям в соцсети художе-
ственный руководитель Вик-
тор Рыжаков. — После драма-
тического ухода Галины Бори-
совны Волчек, которая 48 лет 
руководила театром, и после 
всех трагических событий, ко-
торые разворачиваются се-
годня в мире, театр «Совре-
менник» возвращается к поэ-
зии времени. 
В ожидании живых встреч со 
зрителями театр продолжает 
выпускать в сети проект «Док-
тор Чехов», в котором арти-
сты читают рассказы Антона 
Павловича. 
Не только спектакли, но и ре-
петиционный процесс пере-
шел в онлайн: актеры и ре-
жиссер работают над поста-
новками в режиме видеокон-
ференции. Когда режим само-
изоляции закончится, в «Со-
временнике» представят две 
премьеры — «Собрание сочи-
нений» по Евгению Гришков-
цу и «Девочка Надя, чего тебе 
надо?» Геннадия Шпаликова.

Созидаем вместе
В «Сатириконе» до объявле-
ния режима самоизоляции ра-
ботали над спектаклем «Близ-
кие друзья» по повести Евге-
ния Водолазкина и постанов-
кой по пьесе «Плутни Скапе-
на» Жан-Батиста Мольера. 
Последняя уже дошла до репе-
тиций многолюдных сцен, до 
этапа работы с реквизитом 

и в пространстве, что невоз-
можно делать дистанционно. 
Зато постановку «Близких 
друзей» артисты продолжают 
разбирать в сети. 
Художественный руководи-
тель театра Константин Рай-
кин работает над своим моно-
спектаклем для большой сце-

ны «Сказка о царе Салтане», 
который планирует предста-
вить и в интернете. Зрителям 
Райкин покажет более чем по-
лучасовую запись в домаш-
нем исполнении на основе 
произведения Александра 
Сергеевича Пушкина. 
Также театр запустил проект 
«Московские окна», где арти-
сты исполняют любимые про-
изведения из дома, а зрители 
могут комментировать эти 
выступления в социальных се-

тях. Продолжается и танце-
вальный марафон #Танцыви-
рус с фрагментами из спекта-
клей и программ театра.

Открытый диалог
Московский театр «Практи-
ка» представил зрителям он-
лайн-премьеру «Созвездия» 

по пьесе Ника 
Пейна. У театра 
нет постоянной 
труппы, в нем 
выступают при-
глашенные ар-
тисты и коллек-
тивы. Но и  тут 
работа не оста-
новилась. Худо-
жественный ру-
ководитель Ма-
рина Брусники-
на дистанцион-
но готовит по-

становку «Поле» по тексту 
Чингиза Айтматова.
В сети запустили программу 
«Практика карантина» с це-
лым набором рубрик, в кото-
рых знакомят зрителей с ко-
мандой театра, выкладывают 
рекомендации книг и филь-
мов, информацию о премье-
рах, ведут беседы с творчески-
ми деятелями. Здесь также по-
казывают спектакли в записи, 
после чего ждут вопросов 
и зрительской реакции, чтобы 

на следующий день обсудить 
все в прямом эфире. Также тут 
проходят видеочитки совре-
менной драматургии и романа 
«След в след» Владимира Ша-
рова.

Обратная связь
А вот в Театре на Таганке за-
планированную онлайн-пре-
мьеру спектакля «Снегуроч-
ка» пришлось перенести, что-
бы не подвергать риску уча-
ствующих в ней пожилых ар-
тистов. В сети здесь также 
проводят онлайн-трансляции 
некоторых спектаклей — не-
давней постановки «Ле Тар-
тюф. Комедия» и часто гастро-
лирующей «Чайка 73458». 
Трансляцию «Тартюфа» по-
смотрели более пятидесяти 
тысяч пользователей.
— Мы выбрали только те спек-
такли, которые, на наш 
взгляд, подходят для просмо-
тра на экране ноутбука или 
плазмы и которые сняты на 
3–6 камер, с разных планов и 
ракурсов, — поясняет дирек-
тор Театра на Таганке Ирина 
Апексимова. — Мы буквально 
покадрово выстраивали пар-
титуры наших трансляций.
В соцсетях театр ведет проект 
«Театр на Таганке дома», в ко-
тором артисты проводят со 
зрителями практически це-

лый день. Они отвечают на 
предварительно заданные во-
просы, репетируют роли, де-
лятся способами проведения 
досуга и впечатлениями от 
просмотренного и прочитан-
ного в свободное время.

Создать настроение
Бурную онлайн-жизнь ведут 
и в Центральном академиче-
ском театре Российской ар-
мии. Там запустили проект 
«Театр у плиты», где артисты 
не только читают стихи или 
прозу, но еще и готовят еду. 
Есть и формат беседы: в эфире 
«Хочу спросить» встречаются 
два сотрудника театра и гово-
рят о давно интересующем — 
один спрашивает, другой отве-
чает. Из-за режима самоизоля-
ции театр отменил фестиваль 
«23 дня до Победы». Вместо 
этого до 8 мая артисты будут 
зачитывать пьесы о войне, 
транслируя все это на видеохо-
стинге.
— В этой непростой для мно-
гих психологической обста-
новке мы должны продолжать 
дарить хорошее настроение 
нашим зрителям, — говорит 
заместитель директора театра 
Милена Авимская. — Наша ко-
манда работает больше обыч-
ного и создает интересный 
и эксклюзивный контент.

20 апреля 2017 года. Актриса Ирина Апексимова в роли Ирины Аркадиной и актер Василий Уриевский в образе Бориса Тригорина на предпремьерном показе спектакля 
«Чайка 73458» в постановке Дайнюса Казлаускаса в Театре на Таганке. Теперь эту постановку транслируют в онлайн-режиме

Музеи 
держат связь 
с горожанами
В стенах столичных музеев 
во время режима самоизоля-
ции — лишь охрана и те, кто 
следит за состоянием экспо-
натов. Зрители же могут лю-
боваться экспонатами в сети.

Музеи с удовольствием делят-
ся накопленными знаниями 
и специально подготовленны-
ми образовательными проек-
тами, рассчитанными на ау-
диторию разных возрастов. 
Например, Третьяковская га-
лерея опубликовала серию 
короткометражных работ 
«История одного шедевра» 
про жемчужины русского ис-
кусства, проводит онлайн-
трансляции лектория. Также 
на ее базе работает образова-
тельный портал «Лаврус».
— Мы надеемся, что это соз-
даст более тесную эмоцио-
нальную связь с нашими посе-
тителями, — поясняет заме-
ститель генерального дирек-
тора по развитию Третьяков-
ской галереи Татьяна Мрду-
ляш, — несмотря на то, что мы 
лишены возможности лично-
го контакта в стенах музея.
А Музей современного искус-
ства решил продлить юбилей-
ную выставку «ММОМА 
99/19» до 13 сентября, чтобы 
все желающие смогли ее посе-
тить после пандемии.

КОНСТАНТИН РАЙКИН
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА САТИРИКОН
Форматы работы со зрителем 
сейчас вынужденные, обе-
дненные. Это все равно что пу-
тать гербарий с живым лесом. 
Любовь может происходить 
только при живом контакте. 
Театр — это вид искусства, ко-
торый связан с обменом энер-
гии, идущей со сцены и из зри-
тельного зала. Театр невозмо-
жен без зрителей. Можно 
какое-то время двигаться 
по инерции, но если их долго 
нет, театр умирает. Мы ждем, 
когда все вернется к норме.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

заявок выполнили волонтеры-чтецы в рам-
ках работы горячей линии «В сказку — 
из дома». Добровольцы из Москвы и других 
городов России по телефону прочитали де-
тям и взрослым 850 часов сказок.

цифра

10 000

После объявле-
ния режима са-
моизоляции теа-
тры ушли в он-
лайн. Артисты 
не видят зрите-
лей, но продол-
жают общаться 
с ними. 
Как именно — 
узнала корре-
спондент «ВМ».

театр

Вирус дал стимул
к экспериментам

У театров сейчас очень серьезная ситу-
ация: они несут большие материаль-
ные потери из-за приостановки дея-
тельности. Если театр государствен-
ный, то он получает средства в соответ-
ствии с минимальным размером опла-
ты труда, около 12 000 рублей на со-
трудника. Остальные средства, из ко-
торых формируется заработная плата, 
поступают за счет проданных билетов,  

и сейчас их нет.  Некоторые частные театральные компа-
нии в неопределенности, на грани закрытия.
Первую неделю самоизоляции театры не понимали, что 
делать. Потом начали активную работу в интернете — 
жажда творчества присуща людям искусства. Стали по-
казывать онлайн-спектакли. К этому можно по-разному 
относиться, ведь изюминка искус-
ства театра в том, что действие проис-
ходит здесь и сейчас, зритель видит 
живого артиста. Это трудно передать 
на видео записи.
Но теперь у людей есть возможность 
увидеть целую палитру постановок 
в сети. Практически все ведущие теа-
тры Москвы и Санкт-Петербурга их пу-
бликуют, а также зарубежные театры. 
Таким образом поклонники театраль-
ного искусства могут увидеть спектак-
ли, о которых давно мечтали.
Спустя некоторое время после объяв-
ления режима самоизоляции появился 
какой-то креатив. Некоторые театры 
отказались от показа онлайн-спекта-
клей, считая, что это может испортить зрительские впечат-
ления. Вместо этого они избрали стратегию по проведе-
нию онлайн-встреч и дискуссий. У профессионалов теа-
трального искусства появилась возможность поговорить 
друг с другом и обсудить важные темы. Например, мы про-
вели встречу с доктором искусствоведения Анатолием 
Смелянским, который живет в Чикаго. Едва ли она бы мог-
ла так просто состояться в реальной жизни. Также Союз те-
атральных деятелей переводит семинары и лаборатории 
в онлайн-формат.
Другое направление творчества в нынешних обстоятель-
ствах — работа театров в цифровом пространстве, произ-
водство нового контента. Необычные форматы были еще 
до коронавируса, а сейчас их развитие набирает обороты. 
Например, одна театральная компания дала доступ к сво-
им аудиоспектаклям-прогулкам, привязанным к опреде-
ленной местности, но которые можно слушать отовсюду 
и следить за перемещением по панорамам на карте в сети. 
В Союзе театральных деятелей создали спектакль — теле-
фонный разговор. Эта ситуация подталкивает на театраль-
ные эксперименты, которые раньше в голову бы просто 
не пришли. Думаю и дальше будут появляться необычные 
проекты и новые способы коммуникаций со зрителем.
Когда самоизоляция закончится, мне кажется, люди изго-
лодаются по социальным контактам, но, к сожалению, фи-
нансовые сложности могут снизить посещаемость. 
Тем не  менее театры будут готовить свои премьеры!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
МОЗГОВОЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОЮЗА ТЕАТРАЛЬ
НЫХ ДЕЯТЕЛЕЙ РФ 
ПО ТВОРЧЕСКИМ 
ПРОЕКТАМ

мнение

Вчера на официальном портале мэра Москвы открылась виртуальная экскурсия, посвященная выдающемуся режиссеру Эльдару Рязанову. Представлены архивные 
кадры со съемок таких известных лент, как «Берегись автомобиля!» и «Служебный роман». Работу в виртуальном мире продолжают также театры и музеи. На этой 
странице «ВМ» расскажет, как режим самоизоляции повлиял на культурную жизнь столицы.

Ограничения помогли фестивалям 
освоить новые креативные форматы
Из-за пандемии коронавиру-
са некоторые творческие фе-
стивали отменили или пере-
несли. Оставшиеся перешли 
в онлайн-формат, что стало 
толчком к поиску новых форм 
выражения.

В московском Театральном 
центре «На Страстном» при 
поддержке Союза театраль-
ных деятелей проводят меж-
дународный онлайн-фести-
валь студенческих спекта-
клей «Твой шанс». Пятнад-
цать дней каждый вечер 
в сети открывают доступ к по-
становке, которую после об-
суждают с театральными кри-
тиками и создателями. 
— Европейская программа со-
стоит из именитых творческих 
вузов Германии, Италии, Вен-
грии, Румынии и Болгарии, — 
рассказала пиар-директор Теа-
трального центра Анна Анан-
ская. — На онлайн-церемонии 
закрытия фестиваля объявят 
лучший студенческий спек-
такль этого года, который по-
лучит возможность в течение 
всего будущего сезона идти на 
нашей сцене.
Также в Союзе театральных 
деятелей идет прием заявок 
на Международный интер-
нет-фестиваль театральных 
работ «Притяжение». К уча-

стию приглашают детские лю-
бительские театры из России 
и других стран мира.
Отдельно нужно рассказать 
о «Спонтанной программе» 
театрального фестиваля «Точ-
ка доступа», который работа-
ет с экспериментом в театре.
Пример постановки из этой 
программы — спектакль-раз-
говор «Алло». Зритель по го-
товому сценарию ведет пря-
мой диалог с актрисой, нахо-
дясь один на один с ее го-
лосом.

— Смысл именно в живом об-
щении, — рассказывает ре-
жиссер спектакля Борис Пав-
лович. — Театр принципиаль-
но работает с воображением 
зрителя — спектакль всегда 
происходит у него в голове, 
его всегда «дофантазируют».
Необычный формат театра, 
который мог бы полноценно 
существовать в виртуальном 
пространстве, и является 

предметом поиска организа-
торов программы.
— Самые мощные всплески 
развития новых форм искус-
ства связаны с испытаниями, 
которые проходит человече-
ство, — делится куратор Спон-
танной программы фестиваля 
«Точка доступа» Алексей Пла-
тунов. — Мы решили, что 
должны нащупать язык самого 
онлайн-пространства. 

Немецкий актер Фабиан Даммич в спектакле «Погибшие 
в житейском поле», участвующем в фестивале «Твой шанс»

МИХАИЛ ПУШКИН
ДИРЕКТОР ФЕСТИВАЛЯ ТВОЙ ШАНС

Ежегодно фестиваль расши-
рял географию, хотя специаль-
но мы к этому не стремились. 
Но 2020-й побил все наши лич-
ные рекорды: онлайн-формат 
позволит показать лучшие сту-
денческие спектакли России 
и Европы всему миру! 
Эта форма работы нам уже хо-
рошо знакома: 17 марта всту-
пил в силу закон о запрете 
проведения массовых меро-
приятий, и в этот же вечер Те-
атральный центр «На Страст-
ном» провел онлайн-показ то-
го спектакля, который днем 
еще репетировался на сцене.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МАРИНА БРУСНИКИНА
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА ПРАКТИКА
Жизнь, которая сейчас про-
должается, она настоящая, 
очень интересная и активная. 
Меня захватывает то, что сей-
час происходит, это изобилие 
творчества в непривычном 
формате. Это интересный, лю-
бопытный процесс, в котором 
мы сразу начали активно уча-
ствовать. Как это повлияет 
на будущее, пока непонятно, 
но интересно было бы узнать. 
Мне кажется, все, что сейчас 
происходит, очень сильно по-
меняет пространство. 

Темой постановок 
стали карантинные будни
Творческие деятели начали 
делать постановки о корона-
вирусе и о том, что с ним ас-
социируется — карантин, бо-
лезни и эпидемии.

Феномен состояния самоизо-
ляции проявит себя в спекта-
кле художественного руково-
дителя Театра на Малой Брон-
ной Константина Богомоло-
ва. Режиссер начал работу над 
постановкой под названием 
«Месяц в деревне. Самоизоля-
ция» по пьесе Ивана Тургене-
ва. Авторский текст планиру-
ют привязать к актуальной 
повестке.
— Мы увидим жизнь богатой 
московской семьи, крупного 
чиновника Ислаева и его 
жены и ребенка, самоизоли-
ровавшихся в Подмосковье 
в период пандемии, — гово-
рит Константин Богомо-
лов. — Жанр спектакля, как 
и пьесы Тургенева, — коме-
дия. Комедия масок.
Постановку планируют пока-
зать в числе первых премьер 
после того, как будут сняты 
ограничения на проведение 
массовых мероприятий и те-
атр сможет вновь принимать 
зрителей.
А Школа современной пьесы 
под руководством Народного 
артиста России Иосифа Рай-

хельгауза отреагировала на 
ситуацию блиц-постановкой. 
Журналист Александр Мин-
кин представил свою редак-
цию пьесы Карела Чапека «Бе-
лая болезнь», поставить кото-
рую в Школе современной 
пьесы взялся режиссер Алек-
сандр Фарсайт.
Конечно же, это не завершен-
ный спектакль, а всего лишь 
хорошо оформленная читка. 
Ознакомление с пьесой, рас-
пределение ролей и видеосъ-
емку осуществили меньше 
чем за сутки. После чего видео 
смонтировали, обработали 
и выложили на YouTube-
канале «Книжный чел» под на-
званием «Зараза».
— Произведение Карела Ча-
пека написано в первой поло-
вине XX века, но выглядит оно 
так, будто его написали бук-
вально на минувшей неде-
ле, — поясняет работу режис-
сер Александр Фарсайт. — 
Спектакль ставится долго, но 
мы решили, что его стоит уви-
деть прямо сейчас. 
По мнению экспертов, тема 
коронавируса может надолго 
закрепиться в театральном 
искусстве. 
— Сейчас людей больше всего 
волнует история с каранти-
ном. Она затронула каждую 
семью, страну, весь мир, — от-

мечает художественный руко-
водитель Школы современ-
ной пьесы Иосиф Райхельга-
уз, — повлияла на многие со-
бытия в жизни людей. А театр 
всегда актуален по чувству, 
необязательно по событию. 
Думаю, на фоне этого гло-
бального предлагаемого об-
стоятельства людям необхо-
димо познать себя. Поэтому 
возникнет много и драматур-
гии, и литературы, и кино, 
и публицистики на эту тему.

Театральный музей имени 
Алексея Бахрушина запу-
стил необычный онлайн-
проект на тему самизоля-
ции — мини-сериал #Бах-
рушиныдома. Это десять 
коротких, меньше минуты 
серий, стилизованных 
под XIX век. В них зрите-
лям показывают своео-
бразный дневник с раз-
мышлениями основателя 
Театрального музея, ка-
кими бы они были, ока-
жись Алексей Бахрушин 
в реалиях века XXI, 
без возможности поки-
дать свое жилище.

кстати

Не только 
постановки, 
но и репетиционный 
процесс перешел 
в интернет

Подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО t.eremenko@vm.ru
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точка Сегодня точку в номере ставят космонавты Международной космической станции Анатолий Иванишин (справа) и Иван Вагнер. Они призывают всех россиян, в том чис-
ле москвичей, не забывать о спорте в режиме самоизоляции и предлагают присоединиться к онлайн-марафону «Тренировки с космонавтом 3.0». Все участники проек-
та разделятся на группы и будут заниматься физкультурой под руководством персонального фитнес-тренера. Каждую неделю командам предстоит выполнять задания. 
Действия участников будет оценивать жюри конкурса. По итогам марафона выберут шесть победителей, которые поборются за главный приз: экспедицию на вулкан 
Орисаба в Мексике с космонавтом Сергеем Рязанским. К проекту уже присоединились Австралия, Япония, Германия, США, Италия, Франция и другие страны.

Кому сейчас 
хуже

Международные опросы показывают, 
что женщины, студенты и люди с хро-
ническими заболеваниями хуже пере-
носят самоизоляцию, но только вна-
чале. Потом оказалось, что «слабые» 
лучше адаптируются, потому что 
«трудно жить» — это привычная для 
них история. Терпеливость — основ-
ной ресурс выживания слабых людей. 
А вот здоровым и активным непри-

вычно сидеть дома. На первом этапе они отрицают угро-
зу как таковую, много шутят и не считают должным в чем-
то себя ограничивать. Носятся по городу, с удовольствием 
и часто ходят в магазин, как будто в доме остановился це-
лый кавалерийский полк. Однако по мере нарастания 
угрозы заражения их юмор набирает тревожные оберто-
на, прямо скажем, он становится нервным юмором ви-
сельников, а не весельчаков. Никто не смеется над их шут-
ками. Ясно: им натурально плохо. 
Именно такие живчики впадают в психотические состоя-
ния на третьей неделе карантина. Бо-
гатая симптоматика как по писаному 
обнаруживается у вчера еще здоровых 
и веселящихся людей. Постоянная 
проверка — не пропало ли обоняние, 
которое тоже объявили симптомом 
коронавируса. Подводит только тем-
пература, которую организму трудно 
симулировать. Такое, по правде ска-
зать, по плечу только большим арти-
стическим талантам. Поэтому: меряй-
те температуру! Остальное пройдет.
Забавно, но кривая адаптации на ка-
рантине совпадает с кривой адапта-
ции у новичков детских садов. Такова 
глубина психологической травмы 
в ответ на угрозу заражения и его последствий. Травма 
оказывается детской. 
Мужчины хуже переносят самоизоляцию в семье из-за 
их самодостаточности. Некуда набеги совершать. Отпу-
скайте их выносить мусор. Это раньше было унизительно, 
потому что просто. А сегодня опасно, и поэтому почетно. 
Очевидно, мы уже достаточно знаем, чтобы больше 
не подвергаться информационной интоксикации. Ран-
ние публикации в мировых СМИ результатов экспресс-ис-
следований о том, какие группы населения наиболее под-
вержены заболеванию, приводят к быстрому программи-
рованию населения и формированию противоположных 
тенденций. Например, сообщение о том, что вирус пора-
жает в большей мере пожилых в Китае, Италии, Испании, 
привело к быстрому омоложению популяции заражен-
ных в других странах. Вопрос, мутирует ли вирус или ме-
диа мобилизуют одни группы населения, расхолаживая 
другие?
При таких обстоятельствах мы все должны срочно осваи-
вать навыки безопасности. Китайцы, которые первыми 
столкнулись с эпидемией, с самого начала знали только 
две вещи — «нужно мыть руки», «нужно придерживаться 
дистанции». Это сработало. Это сработает и у нас. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Производители 
продуктов просят 
ввести мораторий
на скидки. И как вам?

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

На мой взгляд, это действи-
тельно хорошее предложение. 
Дело в том, что подобные 
меры помогут сохранить 
на рынке устоявшиеся цены 
на товары, то есть они не будут 
«скакать». А это очень хорошо 
для потребителей. Но вводить 
подобные меры поддержки 
производителей, как мне ка-
жется, нужно только в случае 
самой крайней необходимо-
сти. Мне представляется, что 
ввод моратория на скидки 
и акции в продуктовых мага-
зинах — дело сложное с точки 
зрения административного 
процесса. В данный момент 
органы власти и так перегру-
жены решением проблем, ко-
торые связаны с организаци-
ей жизни в условиях эпиде-
мии коронавирусной инфек-
ции. Прибавлять им дополни-
тельную административную 
работу было бы слишком. Бо-
юсь, что ни правительство, 
ни представители торговых 
сетей сейчас не станут брать 
на себя ответственность за со-
хранение более высоких цен 
на рынке, когда вокруг так 
много людей нервничают, 
а эпидемия пока не прекраща-
ется. Ведь это может принести 
неоднозначные результаты. 
Но все-таки инициатива 
на ввод моратория на скидки 
на самом деле нужна, просто 
сейчас не самое подходящее 
время ее реализации.

АНТОН ШАБАНОВ
ЭКОНОМИСТ

Это понятное предложение, 
ведь желание любого произ-
водителя — заработать как 
можно больше. Такими мера-
ми они, по сути, хотят повы-
шать цены. Но не стоит забы-
вать про реальные доходы, ко-
торыми сегодня располагает 
население, нужно здраво оце-
нивать ситуацию. Мягко гово-
ря, сегодня у людей доходы 
не растут. Денег у большин-
ства с каждым днем остается 
все меньше и меньше. Поэто-
му если повышать стоимость 
товаров, то, по закону спроса-
предложения, может случить-
ся, что спроса среди покупате-
лей попросту не будет. Тогда 
производители будут вынуж-
дены все-таки снизить цены 
товаров или оставить такими, 
как есть. Думаю, что при теку-
щей ситуации необходимо ис-
кать адекватную альтернати-
ву. Понятно, что бизнес дол-
жен жить, но и покупатели 
должны иметь возможность 
приобретать продукты. Если 
спрос исчезнет, то предприя-
тия могут лишиться своего за-
работка, а это, в свою очередь, 
приведет их к банкротству. 
Я бы посоветовал производи-
телям сесть и подсчитать, на-
сколько необходимо вводить 
мораторий на скидки с учетом 
сегодняшних обстоятельств. 
Ведь для конечного покупате-
ля исчезновение скидок и про-
моакций будет говорить толь-
ко о росте цен. 

 Несколько ассоциаций, куда входят сельскохозяйственные предприятия и произво-
дители продуктов питания и напитков, обратились в правительство России с коллек-
тивным письмом о поддержке. Одно из предложений — ввести мораторий на промо-
акции и продажу товаров со скидками в сетевых магазинах.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

АНДРЕЙ КАРПОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
РОССИЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ ЭКСПЕРТОВ 
РЫНКА РЕТЕЙЛА

Предложение абсолютно 
не рыночное, даже в нынеш-
ней ситуации такие меры не-
своевременны. Скорее всего, 
такими действиями они стре-
мятся к уменьшению конку-
ренции, чтобы освободить 
рынок от мелких производи-
телей. Все потому, что потре-
бительский спрос уменьшает-
ся, а среда при этом очень кон-
курентная. Один из главных 
стимулов для приобретения 
любой продукции — ее цена. 
Производители хотят сделать 
так, чтобы цена товара не мог-
ла падать ниже определенно-
го уровня. Но это будет за-
труднять ввод на рынок новых 
производителей, а также по-
мешает небольшим компани-
ям продвигать свою продук-
цию в магазинах. Сегодня це-
новая вилка у продуктов до-
статочно большая. Например, 
на молоко можно потратить 
от 50 до 100 рублей. Из-за 
того, что доходы населения 
падают, потребители как ни-
когда ориентируются на стои-
мость товара. Акционная про-
дукция сейчас пользуется го-
раздо большим спросом. Если 
скидки исчезнут, то для мага-
зинов никаких изменений 
не произойдет, а для потреби-
теля это может стать настоя-
щей катастрофой, ведь он бу-
дет вынужден тратить боль-
ше. Кроме того, увеличится 
спрос на более раскрученную 
продукцию. Мелкие произво-
дители не очень узнаваемы. 
А значит, они могут стол-
кнуться с серьезными сложно-
стями. Именно поэтому пред-
ложение введения моратория 
на скидки я называю антиры-
ночным. 

Лекция
Как выжить в кризис:
медиапланирование 
и построение digital-
стратегии
1ps.ru/courses/one/vebinar-
strategiya-razvitiya-v-krizis/
23 апреля, 11:00, бесплатно
Участникам лекции расскажут, 
как скорректировать бизнес-
стратегию в условиях кризиса 
и не допустить распространен-
ных ошибок, в каком направ-
лении двигаться, чтобы не рас-
терять клиентов и не снизились 
продажи. Кроме того, слуша-
тели узнают, стоит ли урезать 
расходы на маркетинг и если 
да, то на какой процент. Опыт-
ные спикеры подскажут, какие 
сферы жизненно необходимо 
развивать, даже если дела 
плохи. На лекции поговорят 
и об основных метриках расчета 
эффективности маркетинга. 

Конференция
Интернет-реклама 
в период пандемии 
и кризиса
elama.ru/webinar/internet-
reklama-v-period-pandemii-i-
krizisa-prakticheskie-sovety-
ot-reklamnyh-sistem/
23 апреля, 15:00, бесплатно
Представители рекламных 
систем дадут рекомендации, 
как эффективно использовать 
инструменты и сервисы в теку-
щей ситуации. Спикеры поде-
лятся практическими советами 
по поддержке бизнеса.

Мастер-класс
Онлайн-продажи. 
Новая реальность
www.idrf.online/
24 апреля, 11:00, бесплатно
Опытные бизнесмены расскажут 
участникам занятия, как начать 
работать с торговыми площад-
ками и быстро адаптироваться 
к росту онлайн-продаж. На ма-
стер-классе спикеры затронут 
тему изменчивости рынка 
торговли в интернете. Эксперты 
предоставят актуальную ста-
тистику продаж в виртуальном 
поле, расскажут о том, как орга-
низовать комплексный подход 
к работе. На онлайн-встрече 
поговорят о том, как влияет 
кризис на сферу интернет-про-
даж в целом.

Вебинар
Как расти в цифровом 
маркетинге, несмотря 
ни на что
open.itech-group.ru/
24 апреля, 16:30, бесплатно
Основные темы вебинара — 
анализ, оптимизация бюд-
жетов, синергия рекламных 
каналов и повышение рента-
бельности компаний. Веду-
щие специалисты и опытные 
предприниматели поделятся 
советами, как сделать реклам-
ные каналы рентабельными, 
расскажут, почему так важно 
возвращать пользователей 
на сайт и как сделать компанию 
максимально эффективной 
при неизменном бюджете с по-
мощью веб-аналитики. Вебинар 
будет полезен не только пред-
принимателям, бизнесменам 
и руководителям компаний, 
но и SEO-специалистам, марке-
тологам, веб-аналитикам.

Тренинг
Как научить айтишников
общаться с клиентами
vsetreningi.ru/trainings/
master-klass_a_pogovorit_
ili_kak_nauchit_aytishnikov_
obschat/?date=225915
23 апреля, 19:00, бесплатно
Существует мнение, 
что IT-специалисты — замкну-
тые и малообщительные люди. 
Но те, кто обладает коммуни-
кабельностью, очень ценятся 
на рынке. Спикеры расскажут, 
как развить это качество 
и наладить контакт между 
IT-специалистом и клиентом.

Воркшоп
Как поддерживать 
образовательную среду 
в компании в период 
турбулентности
https://theoryandpractice.
ru/seminars/154523-kak-
podderzhivat-obrazovatelnuyu-
sredu-v-kompanii-v-period-
turbulentnosti
23 апреля, 18:00, бесплатно
Спикеры расскажут предприни-
мателям и руководителям о том, 
как поддерживать стремление 
к развитию в корпоративной 
среде, как мотивировать сотруд-
ников и создавать эффективные 
образовательные продукты 
для внутренней аудитории.

деловая афишаОдин шаг до полной Победы 
над заклятым врагом

Ровно 75 лет назад первые 
части Красной армии ворва-
лись в окруженный Берлин.

К вечеру 22 апреля, после 
упорного боя, бойцы 3-й гвар-
дейской танковой армии под 
командованием Павла Рыбал-
ко вошли с боями на террито-
рию самого Берлина. Сообще-
ние об этом Верхов-
ному главнокоман-
дующему Сталину 
отправил команду-
ющий 1-м Украин-
ским фронтом 
Иван Конев. 
Если многие исто-
рики победу Крас-
ной армии в Битве 
под Москвой 
1941–1942 годов часто назы-
вают началом конца фашист-
ской Германии, то штурм Бер-
лина весной 1945 года — уже 
сам конец. 
— В течение всей войны мне 
пришлось быть непосред-
ственным участником многих 
крупных и важных наступа-
тельных операций, но пред-
стоящая битва за Берлин была 
особой, ни с чем не сравни-
мой операцией. Войскам 
фронта нужно было проры-
вать сплошную эшелониро-
ванную зону мощных оборо-
нительных рубежей, начиная 
от самого Одера и заканчивая 

хорошо укрепленным Берли-
ном, — писал в своей книге 
«Воспоминания и размышле-
ния» маршал Георгий Жуков, 
участник штурма Берлина.  
Несмотря на упорное сопро-
тивление последних боеспо-
собных частей немецкой ар-
мии, вместе с которыми пыта-
лись сопротивляться и мало-

численные отряды 
ополчения — фоль-
ксштурма, шансов 
на победу у Гитле-
ра уже не было. Ру-
ководство крова-
вого режима 
и само отдавало 
себе в этом отчет.
— Мы должны 
упорно сопротив-

ляться, чтобы отвоевать до-
стойные условия капитуля-
ции или мир с западными дер-
жавами с последующим сою-
зом против СССР, — такими 
идеологическими химерами 
продолжал «кормить» не-
счастный немецкий народ 
рейхсминистр пропаганды 
Йозеф Геббельс. Чтобы не воз-
никало желания сдаваться 
в плен, населению немецкой 
столицы рассказывали, что 
большевистские орды живьем 
едят людей, убивают всех 
немцев, и прочие ужасы. Се-
годня так изображают орков 
в фантастических фильмах. 

Скоро оказалось, что пропа-
ганда эта как минимум очень 
сильно преувеличена. 
Не расстрелы, угон в рабство 
и перемещение в гетто, а разда-
ча горячей еды и налаживание 
нормальной жизни ожидали 
жителей столицы поверженно-
го германского рейха.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
g.okorokov@vn.ru

АЛЕКСЕЙ ИСАЕВ
ВОЕННЫЙ ИСТОРИК

Берлин готовился к обороне 
в течение нескольких меся-
цев. Укрепления, возведен-
ные на его улицах, не были по-
хожи на те, что мы привыкли 
видеть в кинохронике при-
фронтовой Москвы или Ле-
нинграда — никаких мешков 
с песком и противотанковых 
ежей. Использовались блоки 
из камней и рельсов, изготов-
ленные фабричным способом, 
которые с трудом пробивались 
даже снарядами тяжелых гау-
биц. Для танков такие препят-
ствия были практически не-
преодолимы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МОСКОВСКАЯ ПАРФЮМЕРНАЯ 
ФАБРИКА ПРИГОТОВИЛА 

ПОДАРКИ ВЕТЕРАНАМ ВЕЛИКОЙ
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ ➔ СТР. 4
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26 апреля 1945 года. Бронетехника Красной армии в районе Шарлоттенбурга. Танкисты сидят 
на броне, что говорит о том, что бои в этом районе уже прекратились

ЧЕМ ЕЩЕ ЗАНЯТЬСЯ НА САМОИЗОЛЯЦИИ ➔ СТР. 3




